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«ВЫДАВИМ ВРАГА 
И ПОЙДЕМ ДАЛЬШЕ»

Морпехи 810-й бригады рассказали, 
как захватили позиции ВСУ в Сумской области

Президент РФ Владимир Путин 
сообщил, что наши освобождающие 
Курскую область морские пехотинцы 
захватили позиции ВСУ на террито-
рии Сумской области. Корреспондент 

«МК» побывал в расположении мор-
ских пехотинцев 810-й бригады и 
услышал о боях из первых уст.
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КНУТ КИЕВУ, 
ПРЯНИК МОСКВЕ

Ладно, быстрого «договорняка» не будет. 
«Боевые действия мы прекратим, только ког-
да переговоры дадут твердый и устойчивый 
результат, устраивающий Россию», — заявил 
в понедельник Сергей Лавров. А переговоры 
по этому вопросу официально еще даже не 
начинались. Трамп же гнет свою линию, ломая 
об колено Украину и понимая, что Россию 
«снаружи» ему не сломать.

Выступая в Турции, Лавров сказал: «Про-
сто сразу же «замириться», оставить линию 
соприкосновения, а потом думать, что делать, 
— мы всегда подчеркивали, что такой вариант 
нас не устроит». Поскольку «такой вариант уже 
испробовали в апреле 2022 года в Стамбуле, 
когда достигли договоренности на основе 
тех принципов, которые сами украинцы нам 
предложили». Он напомнил: «К нам обрати-
лись с просьбой в качестве жеста доброй 
воли остановить наступление наших войск. 
Даже чуть-чуть отойти назад, что мы и сде-
лали. Единственным результатом было то, что 
Украине Запад в лице тогдашнего премьера 
Британии Бориса Джонсона запретил подпи-
сывать ею же инициированный договор».

Теперь такой вариант невозможен — сна-
чала переговоры дают результат, только потом 
Россия прекращает боевые действия.

«Переговоры» между Россией и США, 
рассказами о которых всех запутал говорли-
вый Трамп, пока ведутся о другом. Да, Россия 
изложила свою позицию, и, как сказал Лавров, 
нас впервые не только слушали, но и слыша-
ли. Однако пока основной смысл встреч (по 
крайней мере, официальных, публичных) — 
восстановить взаимодействие, чтобы можно 
было вести нормальные контакты. 
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…И ЧУВСТВА ДОБРЫЕ 
К ФЕМИДЕ ПРОБУЖДАЛ

На Новодевичьем кладбище открыли памятник 
Вячеславу Лебедеву

СТАРЫЙ БАКС 
БОРОЗДЫ НЕ ПОРТИТ

Обменники выборочно принимают 
американские купюры разного года выпуска
Центробанк не имеет возмож-

ности повлиять на финансовые ор-
ганизации России, чтобы заставить 
их принимать доллары старого об-
разца. Об этом заявил глава Коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Он добавил, что 
все риски должны нести и осознавать 

сами владельцы старых долларов. 
Почему у россиян возникла проблема 
с американской валютой разного 
года выпуска и что можно посовето-
вать гражданам, которые ею облада-
ют, «МК» выяснил у экспертов.
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На Новодевичьем кладбище в 
Москве установлен главный символ 
правосудия — столп закона. Это не 
ирония и не ошибка, а часть архи-
тектурной композиции памятника 
Вячеславу Лебедеву, который поч-
ти 35 лет возглавлял Верховный 
суд страны (абсолютный мировой 
рекорд). 

Выдающийся юрист. Настоя-
щий гуманист. Порядочный интел-
лигент. На открытие его памятника 

в холодный зимний день пришли из-
вестные спортсмены, артисты и жур-
налисты. Лебедев — едва ли не един-
ственный служитель Фемиды за всю 
историю, который по-настоящему 
дружил с самыми разными людьми 
и со всеми разговаривал на равных. 
Его репутация при этом была безу-
пречной, а мантия, как выразился 
один из присутствующих, оставалась 
без единого «пятнышка». 
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УБИЙЦУ НАШЛИ ЧЕРЕЗ 30 ЛЕТ ПО ОТПЕЧАТКУ ПАЛЬЦА НА ИКОНЕ

Икона выдала с голо-
вой убийцу, задушившего 
почти 30 лет назад свою 
подругу в квартире на 
северо-западе Москвы. 

Следователи столичного 
ГСУ СКР смогли сличить 
единственный четкий от-
печаток пальца, оставлен-
ный на священном образе, 
с базой данных и разобла-
чили преступника.

Как стало известно «МК», 
труп 53-летней женщины 
был обнаружен в доме 
по 3-му Волоколамскому 
проезду в конце октября 
1995 года — ее задушили 
собственными рейтузами. 
Единственный качествен-
ный отпечаток, оставший-
ся на иконе, на тот момент 
ничем не помог. 

Недавно в рамках рас-
следования преступлений 
прошлых лет следовате-
ли ГСУ сумели вычислить 

обладателя «пальчиков». 
Им оказался дальнобой-
щик из Владикавказа 1970 
года рождения. В середи-
не 90-х он возил в Москву 
фрукты и водку и на этой 
почве познакомился с бу-
дущей жертвой. Как-то в 
родном городе мужчина 
совершил разбой и изна-
силование. Его поймали, 
но злодей сбежал прямо из 
зала суда, добрался до Мо-
сквы и попросил убежища 
у столичной приятельни-
цы. Отмечая встречу, гость 
попытался овладеть под-
ругой, а встретив яростное 
сопротивление, задушил 
ее. После этого рециди-
вист некоторое время 
прятался на Украине, даже 

обзавелся там семьей, но 
в итоге был задержан и 
передан российской сто-
роне: его давно объявили 
в розыск за владикавказ-
ские преступления. Муж-
чина отсидел 8,5 года за 
разбой, изнасилование и 
побег из суда, после чего 
спокойно жил с матерью в 
родном городе. Недавно 
же с помощью сличения 
баз данных следователи 
установили причастность 
шофера к московскому 
убийству. Как сообщил 
старший следователь Хо-
рошевского межрайонного 
следственного отдела ГСУ 
СКР по Москве Владислав 
Шильнов, задержанный 
признал свою вину.

МОНАСТЫРЬ НАКАЗАЛИ 
ЗА ОТСУТСТВИЕ СКРОМНОСТИ 
ПРИ ПОДБОРЕ ФОТОГРАФИИ

Мужской монастырь в 
Москве оказался заме-
шан в судебной тяжбе об 
авторских правах. Свя-
щеннослужители легко-
мысленно разместили на 
своем сайте фотографию 
без разрешения автора, 
за что и поплатились ру-
блем.

Как стало известно 
«МК», неосмотрительный 
поступок совершили мо-
дераторы сайта Сретен-
ского мужского ставро-
пигиального монастыря. В 
одной из рубрик они раз-
местили красочный пост 
— приглашение совершить 
паломничество по святым 
местам Крыма. Для при-
влечения внимания текст 
был снабжен фотография-
ми достопримечательно-
стей полуострова, в том 
числе двумя фото зна-
менитого Ливадийского 
дворца в Ялте. Священ-
ники явно не знали, что 
автор снимка, фотограф 
из Перми, уже давно и 
успешно ведет борьбу с 
«пиратами», ворующими 
его работы. В 2017 году он 
одним из первых сделал 

множество фотографий 
крымских красот с исполь-
зованием квадрокоптера. 
Снимки были многократно 
растиражированы, при-
чем часто без разреше-
ния автора. Попались на 
эту удочку и сотрудники 
монастыря, самовольно 
разместив две работы. 
Возмущенный фотограф 
подал иск в Мещанский 
суд, потребовав 120 тысяч 
рублей за нарушение ав-
торского права и 50 тысяч 
в качестве компенсации 
морального вреда.

Суд признал претензии 
мастера справедливыми, 
но заметно умерил его ап-
петиты. Моральный вред 
Фемида присуждать от-
казалась, так как такой 
способ защиты имуще-
ственных прав автора в 
принципе не предусмо-
трен законом — невоз-
можно доказать, что пу-
бликация фотографии без 
спроса довела истца, на-
пример, до нервного рас-
стройства. А размер ком-
пенсации за нарушение 
авторских прав был сни-
жен до 10 тысяч рублей.

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ ОЧКИ С ДВОРНИКАМИ 
ДЛЯ ОЧИСТКИ СТЕКОЛ

Очки, которые можно 
очистить от загрязнений, не 
прикасаясь к ним руками, 
изобрели умельцы из Зеле-
нограда. Оба стекла таких 
очков снабжены щетками, 
приводимыми в движение 
с помощью обычного одно-
разового инъекционного 
шприца.

Кардинальное отличие 
самоочищающихся очков от 
обычных — в их особенной 
конструкции. Это не только 
два дворника, шарнирно 
соединенные с рамой, но 
и пусковой механизм, раз-
мещенный на перемычке. 
Механизм представляет 
собой втулку, в нижней 

части которой размещает-
ся пружина, над ней — пор-
шень. Между пружиной и 
поршнем — кончики щеток. 
Другой элемент системы — 
это шприц с силиконовой 
трубочкой. Шприц может 
быть совершенно любым. 
Перед использованием в 
него также помещается 
пружина, после чего шприц 
наполняется водой и с по-
мощью трубки соединяется 
с втулкой пускового меха-
низма.

При нажатии на поршень 
шприца вода поступает во 
втулку и проталкивает на-
ходящийся в ней поршень 
вниз. Это заставляет щетки 

двигаться по поверхности 
стекол сверху вниз. После 
того как владелец очков пе-
рестает давить на поршень, 
обе пружины распрямляют-
ся, и вся система приходит 
в изначальное состояние. 
Поршень во втулке вытал-
кивает воду обратно, она 
по трубочке переливается 
в шприц, а щетки возвра-
щаются на место.

Эксперимент, прове-
денный изобретателями 
с опытным образцом раз-
работки, показал, что до-
статочно трех таких мани-
пуляций для того, чтобы 
очистить стекла от слоя 
пыли.

МЕДВЕЖОНОК НЕ СРАЗУ ОЦЕНИЛ 
НА ВКУС ФРУКТОВО-ОВОЩНОЕ ПЮРЕ

Малайско-
го медвежон-
ка Лучика в 
Московском 
зоопарке 
научили есть 
фруктово-
овощное 
п ю р е .  Д о 
этого малыш 
питался дет-
ской молоч-
ной смесью.

Как узнал 
«МК», медвежонку Лучи-
ку, который недавно по-
селился в зоосаде, ввели 
первый прикорм. Специа-
листы постепенно добав-
ляли в рацион питомца 
пюре и смотрели на реак-
цию его организма, чтобы 
не было аллергии. 

Сначала мишке пред-
ложили совсем неболь-
шое количество слад-
кого фруктового пюре 
из яблока и груши на ло-
жечке. Первый раз Лучик 
не оценил угощение. Уж 
слишком вязкая и тягу-
чая структура пюре от-
личалась от молочных 
смесей. 

Но через время он рас-
пробовал новое блюдо, 
и оно ему очень даже 

понравилось. Малыш стал 
есть пюре регулярно, но 
понемногу. Потом сотруд-
ники добавили в рацион 
питомца и овощное пюре: 
тыквенно-морковное. 
Иногда для разнообра-
зия лакомство прятали в 
специальных игрушках, из 
которых медвежонок мог 
его вылизывать. А сейчас 
медвежонок дорос до ми-
сочки и с удовольствием 
ест оттуда. 

Кстати, малайский — 
самый редкий вид мед-
ведей, в Международной 
Красной книге он чис-
лится как уязвимый. Ма-
лайских медведей также 
называют солнечными — 
все из-за особого жел-
товатого пятна в форме 
подковы на груди. 

В МОСКВЕ СТАЛО НА ТРИ ПАМЯТНИКА БОЛЬШЕ
Три старинных москов-

ских особняка в стиле 
ампир, эклектика и не-
оклассика признаны па-
мятниками архитектуры. 
Раньше здания носили 
промежуточный статус 
выявленных объектов 
культурного наследия. Но-
вый статус обеспечивает 
зданию государственную 
охрану: такие объекты 
нельзя сносить. 

Как узнал «МК», памятни-
ками архитектуры призна-
ли дом купцов Марковых 
на улице Каретный Ряд, 
особняк С.К.Тронше в Хо-
мутовском тупике, а также 
жилой дом П.А.Бачуриной—
И.Е.Смирнова на Новокуз-
нецкой улице.

В особняке купцов 
Марковых недавно была 
проведена реставрация. 
Специалисты привели в 
порядок фасады и инте-
рьеры здания в стиле ам-
пир. Фасады очистили от 
поздних слоев штукатурки 
и краски и восстановили 
их исторический облик. По 
архивным чертежам и со-
хранившимся фрагментам 
декора получилось вер-
нуть мезонин и лестницы 
на их историческое место, 
отреставрировали израз-
цовую печь, воссоздали 

паркетные 
п о л ы  и 
утерянное 
огражде-
ние главно-
го фасада. 
Парадную 
лестницу, 
архитек-
турный де-
кор и тяну-
тые карнизы 
собрали по 
сохранив-
шимся шаблонам. Помимо 
этого специалистам уда-
лось восстановить скуль-
птуры двух грифонов, 
из-за которых особняк в 
народе прозвали домом с 
пегасами. 

Особняк Тронше в Хо-
мутовском тупике был по-
строен в 1910 году по про-
екту архитектора Витольда 
Дзевульского. Фасады 
двухэтажного здания вы-
полнены в стиле неоклас-
сики — он был популярен 
в начале прошлого века. 
На фасадах сохранились 
лепные рельефы и изящ-
ные оконные переплеты 
с фрагментами цветных 
витражей. Среди истори-
ческих деталей интерье-
ров — парадная лестница с 
фигурным металлическим 
ограждением и метлахской 

плиткой, в залах сохрани-
лись лепнина, розетки, 
колонны. 

Облик жилого дома 
Бачуриной—Смирнова 
конца XIX — начала ХХ века 
на Новокузнецкой улице 
неоднократно изменялся. 
Первоначальный проект 
застройки был составлен 
Сергеем Шервудом. Зда-
ние выполнили из дерева 
в стиле эклектики с добав-
лением элементов древне-
русского зодчества. В 1913 
году был выстроен новый 
дом, а старое деревянное 
строение стало его частью. 
Архитектурное решение 
нового комплекса было 
вдохновлено европейским 
дворцовым зодчеством 
XVIII века с характерными 
высокими кровлями. В сти-
листике прослеживается 
влияние модерна.

ДЕВЯТИКЛАССНИКОВ УБИЛ 
АВТОМОБИЛЬ-СЮРПРИЗ

Газом от 
заведенного 
автомобиля 
отравились 
двое под-
ростков в 
День защит-
ника Отече-
ства в под-
московной 
Балашихе. 
Они отправи-
лись в гараж 
осмотреть 
подаренную 
родителями 
иномарку.

К а к в ы-
яснил «МК», 
трагическая гибель двух 
девятиклассников прои-
зошла в одном из гараж-
ных кооперативов вече-
ром 23 февраля. Накануне 
15-летний Николай (все 
имена изменены) ездил 
на шашлыки с родствен-
никами, а после отпра-
вился ночевать к тете. 

В праздничный день, 
ставший роковым, под-
росток проснулся в отлич-
ном настроении — в честь 
праздника родители купи-
ли ему билет в кино. А еще 
написали сообщение, что 
приготовили подарок на 
выпускной и сюрприз мож-
но посмотреть уже сейчас 
— он ждет в гараже отца 
тинейджера. 

Николай хорошо учился, 
занимался боксом и гото-
вился поступать в колледж 
на инженера. Повода не по-
баловать сына у родителей 
не было, сюрприз был за-
служенным. Пошутив с те-
тей, что в гараже его ждет 
самокат, школьник ушел в 
кино вместе с другом — 15-
летним Димой. 

Как уже установили 
следователи, после про-
смотра фильма подрост-
ки отправились в гараж, 
принадлежащий отцу Ни-
колая. Внутри находилась 
подержанная иномарка 
«Шевроле Ланос», кото-
рую родители накануне 
специально купили для 
сына. Друзья завели ма-
шину и сели на передние 
сиденья. На этих же ме-
стах через несколько ча-
сов их бездыханные тела 
обнаружили родители. 

Экстренная помощь 
понадобилась обоим ро-
дителям Николая. Отца 
— сотрудника автохозяй-
ства, и мать — сотрудни-
цу строительной фирмы, 
пришлось госпитали-
зировать. Убитая горем 
женщина не приходила 
в себя почти час. У пары 
осталась 9-летняя дочь. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий, назначен комплекс 
необходимых судебных 
экспертиз.

telegram:@mk_srochno

Икона выдала с голо

На этой иконе 
убийца оставил 
отпечаток.

Дом купцов 
Марковых.

Как уже ус

Автомобиль-убийца.
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«За комфорт 
и безопасность 

зрителей 
отвечает 

администрация 
зала»
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На днях фе-
деральное пра-
вительство раз-
решило регионам 
в зимний период 
увеличивать со-
циальные нор-
мы потребления 
электроэнергии 
для населения. 
Это в первую 
очередь касает-
ся владельцев 
частных домов, 
у которых стоят 
электрокотлы. 
Поводом д ля 
такого решения 
послужили мно-
гочисленные жа-
лобы граждан на 
то, что в 2025 году 
им стали прихо-
дить непомерно 
большие счета 
за свет — суммы 
в платежках вы-
росли до 30–50 
тысяч рублей в 
месяц.

Читайте 3-ю стр.
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Почему платежки за электричество зимой увеличились в разы
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Любое улучшение жизни 
страны выдается оппозицией 
за «агитацию»
После первого раунда волеизъяв-
ления ситуация в стране развора-
чивалась неожиданно и очень пред-
сказуемо одновременно. В финал 
президентской гонки вышли два кан-
дидата: системный кандидат Бадра 
Гунба и оппозиционный лидер, один 
из участников путча осенью 2024 
года Адгур Ардзинба.

В первом туре Гунба обошел своего со-
перника с изрядным запасом, после чего 
началось уже неожиданное: лидеры оппози-
ции объявляют выборы подтасованными, не 
признают результатов, даже требуют одним 

махом поменять всех членов избирательных 
комиссий. То, что огульные обвинения в адрес 
всех избиркомов могут обидеть людей, их, 
видимо, не волнует.

К счастью, до масштабных беспорядков 
дело не дошло: 21 февраля по инициати-
ве Гунба оба кандидата встретились и под-
писали «соглашение о честных выборах», 
регулирующее проведение второго тура, 
дающее одинаковые гарантии обеим сто-
ронам и гарантирующее отсутствие кадровой 
чехарды в период до начала работы нового 
президента. 

Несмотря на «пересменку», находящийся 
в отпуске на период выборной кампании и.о. 
президента Б.Гунба продолжает действовать 
в интересах республики, развивает старые 
российские контакты, с которыми работал не 
один год на разных руководящих должностях. 

Именно эта ситуация и стала камнем прет-
кновения: теперь оппозиция называет любую 
деятельность Гунбы «агитацией».

Сейчас все информационное простран-
ство Абхазии поделено на две части: в одних 
СМИ идет обычная жизнь республики, где 
строят дороги, ремонтируют дома, обсуж-
дают вопросы электроснабжения. В оппо-
зиционных СМИ же все это подается как 
«манипуляции».

Что делал Гунба, будучи исполняющим 
обязанности президента? То же, что делал 
бы на его месте любой управленец. Он сумел 
провести переговоры с Россией о поставках 
электричества, договорился о гуманитарной 
поддержке в сферах медицины, образования 
и культуры. Сейчас эти проекты реализуются: 
в Абхазии не гаснет свет, запущен аэропорт, в 
Сухум приехали школьные автобусы, которые 
будут возить детей из отдаленных поселений 
на учебу. Прибыло медицинское оборудова-
ние, проводится диспансеризация детей. И 
это только часть сделанного.

Оппозиционные СМИ любое из этих дей-
ствий подают как «агитацию за Гунбу». В том, 
что помощь прибывает из России, она неиз-
бежно видит «руку Москвы». В Центризбирком 
присылают фото ремонтируемых дорог, также 

называя это «агитацией». При этом никак не 
раскрывается, что же должен делать кандидат, 
чтобы не вызвать гнева соперников. Остано-
вить любые строительные работы? Уехать на 
заграничный курорт? Может, еще отключить 
воду и канализацию?

Апофеозом стал визит к Гунбе команди-
ра интернациональной бригады «Пятнашка» 
Ахры Авидзба. Через несколько дней после 
его появления в Абхазии домой к Авидзбе при-
шло несколько десятков человек с автоматами 
и потребовали у героя ДНР покинуть свою 
родную страну — якобы, его авторитет тоже 
играет на руку кандидату и мешает соблюдать 
«соглашение о честных выборах». Зная тем-
перамент и боевой опыт Ахры, удивительно, 
как инцидент удалось разрешить миром.

До второго тура осталось меньше не-
дели, и штаб оппозиции действует всё бо-
лее и более суетливо — вероятно, понимая, 
что в честном противостоянии победы им не 
достичь. Поэтому очевидный план — всеми 
правдами и неправдами сорвать проведение 
выборов, чтобы в сложившемся хаосе прийти 
к власти силовым путем.

В этих условиях решающее слово пред-
стоит сказать народу Абхазии.

Алексей ЛУШНИКОВ.

ДЕПУТАТЫ РАДЫ 
ОСРАМИЛИ 
ЗЕЛЕНСКОГО
Европейские лидеры 
выступили за отказ 
от выборов и продолжение 
войны
По случаю третьей годовщины начала 
СВО в Киеве собралась целая евро-
пейская делегация. В столицу при-
были и председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен, и глава Евро-
совета Антониу Кошта, а также лиде-
ры Канады, государств Балтийского 
региона, стран Северной Европы и 
Испании. На фоне взаимоотношений 
Трампа и Зеленского кажется, что 
этот визит может спасти украинцев. 
Только действительно ли главе Украи-
ны стоит на это рассчитывать?

«Мы сегодня в Киеве, потому что Украина 
— это Европа. В этой борьбе за выживание на 
кону стоит не только судьба Украины. Это судь-
ба Европы», — написала глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен в своих социальных 
сетях после прибытия в Киев. 

В Киев приехали также премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо, глава правительства 
Испании Педро Санчес, президенты Литвы, 
Латвии и премьер-министр Эстонии, лидеры 
Финляндии, Дании, Исландии, Норвегии и 
Швеции. Такое собрание европейских глав 
стран происходит не просто так. Они примут 
участие во встрече лидеров стран-партнеров, 
посвященной третьей годовщине начала СВО, 
на которой обсудят мир, гарантии безопасно-
сти и будущее коллективной безопасности.

Первые итоги проявленной Европой под-
держки уже есть. В Брюсселе глава евродипло-
матии Кая Каллас, одетая в цвета украинского 
флага, сообщила, что Евросоюз поддерживает 
отказ Зеленского от проведения выборов — 
это в целом неудивительно, учитывая, какие 
выборы проводят сами страны Европы (стоит 
только вспомнить Румынию с отмененными 
результатами). 

Самое смешное, что параллельно с этим 
заявлением в Верховной раде в присутствии 
еврокомиссаров провалилось голосование, 
которое должно было засвидетельствовать 
поддержку главы Украины парламентом. Толь-
ко 218 голосов из необходимых 226 набрал 
документ, в котором говорилось, что Зелен-
ский «должен выполнять свои полномочия 
до вступления в должность новоизбранного 
президента Украины согласно части первой 
статьи 108 Конституции Украины». Помимо 
еврокомиссаров на заседании присутствовали 
представители многих европейских стран, 
сообщают нардепы. 

Напомним, что на конференции «Украина-
2025», которая прошла 23 февраля, Зеленский 
заявлял, что его рейтинг поддержки среди 

украинцев составляет целых 65%. А те 4%, 
о которых ранее заявлял Трамп, он назвал 
российским нарративом. На следующий день 
на встрече с представителями Европы глава 
Украины снова решил напомнить, что есть 
некие силы, которые «врут» вместе с Россией. 
Только нардепы через несколько часов после 
этого заявления наглядно продемонстриро-
вали, что врут как раз-таки липовые опросы, 
на которые упорно ссылается Зеленский… 
Ведь если даже прикормленные нардепы не 
горят желанием поддержать «президента», то 
что говорить о простых людях. Правда, при-
бывшим гостям, как и самому Зеленскому, 
этот факт не показался значимым. 

Парад заявлений от главных дипломатов 
Европы на поддержке отказов от выборов 
не закончился. Следом премьер Дании под-
черкнула, что Украине лучше воевать, чем 
соглашаться на мирное урегулирование в рам-
ках политики Трампа. «Мы рискуем, что мир 
в Украине на самом деле более опасен, чем 
война, которая происходит сейчас», — заявила 
она. Видимо, есть страх, что после окончания 
боевых действий на Украине Трамп все-таки 
бросит свой взгляд на Гренландию. В эту же 
канву вписывается выступление президента 
Евросовета Антониу Кошта, который объявил о 
готовности «увеличить финансовую и военную 
поддержку для Украины». 

Несколько стран во время саммита дей-
ствительно объявили о передаче помощи. 
Так, в новый пакет помощи Украине от Кана-
ды войдут 25 боевых машин пехоты LAV-3, 4 

авиационных тренажера для истребителей 
F-16 и первая часть помощи в размере $5 млрд, 
которая финансируется за счет поступлений 
от замороженных российских активов. Также 
стало известно, что Испания выделит Украине 
€1 млрд военной помощи в 2025 году, а Нор-
вегия — €3,5 млрд. Британия передаст в этом 
году 5,6 миллиарда долларов военной помощи, 
Финляндия — €4,5 млн на восстановление, 
инфраструктуру, госуслуги и евроинтеграцию. 
Швеция предоставит системы ПВО Robot 70 
и Tridon Mk2 на $113 млн. Дания же передаст 
около 285 миллионов долларов на вооружение 
и боеприпасы.

Параллельно с этим вице-премьер Ольга 
Стефанишина сообщила, что украинская и аме-
риканская команды находятся на финальном 
этапе переговоров по соглашению об украин-
ских полезных ископаемых. Неужели Зелен-
ский рассчитывает на Европу? А рассчитывать 
практически не на что. По разным оценкам, год 
боевых действий обходится Украине примерно 
в 100 млрд долларов, и это если не считать того 
оружия, которое западные партнеры просто 
«дарят». Судя по тем объемам помощи, которые 
выделили страны Европы на достаточно знако-
вом саммите, продолжение боевых действий 
их бюджеты не потянут. 

Так что Зеленскому скоро придется по-
смотреть правде в глаза. Сколько бы ни было 
громких заявлений от Европы, ЕС не спосо-
бен потянуть Украину. У них своих проблем 
достаточно. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

КНУТ КИЕВУ, 
ПРЯНИК МОСКВЕ
c 1-й стр.

И встреча России и США (анон-
сированная, кстати, опять же 
Трампом) снова будет об этом. 
Что и пояснил Лавров: на этой 

неделе состоятся полноценные контакты Рос-
сии и США по посольствам, они должны снять 
препятствия в работе дипмиссий.

Трамп, в отличие от своего предшествен-
ника и европейских либералов, прекрасно 
понимает, что дальше давить на Россию 
или пытаться нанести ей «стратегическое 
поражение на поле боя» — себе дороже. И 
речь даже не о третьей мировой, а о том, 
что дальнейшее внешнее давление вынудит 
Россию уже на деле преобразиться внутрен-
не, в реальности, а не на словах избавиться 
от западопоклонничества, действительно 
стать великой державой, определяющей судь-
бы мира, как когда-то СССР. Поэтому он и 
твердит, что Россия могла бы получить всю 
Украину, если бы захотела, но она не хочет, 
а хочет заключить сделку.

Зеленский вот только мешает. В отноше-
ниях с США он, как, кстати, и в случае с Россией, 
совершенно не понимает — чем дольше он 
сопротивляется, тем в худшее положение за-
гоняет Украину. Не подписал соглашение по 
редкоземельным металлам (которых, может, 
и нет в обещанных количествах) да еще и по-
хамски обошелся с американским министром 
финансов? Ну вот тебе новое соглашение 
— уже с американским контролем над всей 
ресурсной базой Украины и ее портами. И, 

да, — это кабала для всей страны на десятки 
лет. Зеленский отказался это подписывать и 
«напрыгнул» уже на Трампа. Трамп, мол, не 
навсегда, а украинцам нужны гарантии, что 
Россия не нападет. Можно сказать, купил себе 
билет в один конец. Трампу все равно, кто под-
пишет соглашение, и хамства уже в свой адрес 
он не простит. Рычагов влияния у него более 
чем достаточно — Украину он прогнет на вы-
полнение российских требований. Может, и 
не на 100 процентов, но достаточно для того, 
чтобы это можно было предъявить россий-
скому обществу как успех СВО и условие для 
прекращения боевых действий.

А потом, когда украинский конфликт завер-
шится «достижением всех целей СВО», Россию 

будут возвращать на тот путь, с которого она 
свернула 24 февраля 2022 года. Снаружи при-
летят «Боинги», приедут «Шевроле», «Джипы» 
и «Кадиллаки», польется дождь из «Айфонов», 
откроются границы, «Макдоналдс» и загра-
ничные счета. А изнутри опять послышится 
вкрадчивое — зачем нам свое делать, вот же 
все есть и в тысячу раз лучше, а Трамп ведь 
вообще милашка, гомосеков гоняет, транс-
гендеров за людей не считает, консерватор, за 
традиционные ценности, чего делить-то. Уже, 
кстати, слышится, если прислушаться.

Это Украину США быстро облома-
ют и колонизируют. А с нами будет долгий 
«договорняк».

Дмитрий ПОПОВ.

ДИПЛОМАТИЯ

Евросоюз утвердил 16-й пакет анти-
российских санкций, приурочив его 
к третьей годовщине боевых дей-
ствий в Украине. Шаг этот резко кон-
трастирует с сигналами из Вашинг-
тона, адресованными одновременно 
Москве и Брюсселю. На данный 
момент администрация Трампа явно 
не собирается вводить какие-то 
новые ограничения в отношении РФ, 
более того, сам глава Белого дома 
излучает дружелюбие. Европейцы 
же от своей непримиримой позиции 
не отступают, делая это в высшей 
степени демонстративно. 

ПЛЯШИТЕ, 
ВАМ ПАКЕТ!
Зачем Брюссель вводит 
новые ограничения на фоне 
американской «оттепели»

Если брать финансово-экономическую 
составляющую пакета, он включает в себя: 
запрет импорта первичного алюминия из 
России; расширение на 74 позиции списка 
судов из состава теневого флота; запрет 
доступа к системе SWIFT для 13 региональ-
ных российских банков; запрет на оказание 
строительных услуг; допограничения на экс-
порт товаров и технологий, связанных в том 
числе с разведкой нефтяных и газовых ме-
сторождений; запрет европейскому бизне-
су осуществлять транзакции с несколькими 
аэропортами в РФ, а также экспортировать 
самолеты и авиационные технологии; запрет 
для иностранных банков на транзакции с ис-
пользованием Системы передачи финансовых 
сообщений ЦБ РФ. 

Кроме того, нельзя будет хранить рос-
сийские нефть и нефтепродукты на терри-
тории ЕС, экспортировать в РФ хром и его 
соединения, игровые консоли, джойстики, 
авиасимуляторы. Также Евросоюз добавил в 
список юрлиц, участвующих в обходе санкций 
против России, 53 компании, в основном из 
третьих стран — Китая, Индии, Казахстана, 
Сингапура, Турции, ОАЭ и Узбекистана. 

При этом в пакете не оказалось прямого 
запрета на поставки на континент российского 
СПГ — наиболее радикальной меры, которая 
европейцами ранее обсуждалась. И сейчас са-
мым потенциально болезненным для Москвы 
шагом из всех вышеперечисленных выглядит 
полное эмбарго на поставки алюминия. До сих 
пор этот сценарий считался маловероятным, 
хотя в 2024 году, по данным Евростата, физи-
ческие объемы импорта из РФ сократились 
на 38% по сравнению с показателем 2023-го, 
составив около 300 тысяч тонн. 

«Свой очередной пакет Евросоюз раз-
работал и одобрил скорее по инерции, — 
говорит главный аналитик Neomarkets Олег 
Калманович. — На фоне изменившейся гео-
политической конъюнктуры и внутренних про-
блем в ЕС, в частности в Германии, политики 
Старого Света, чтобы сохранить лицо, про-
должают изобретать все новые ограничения. С 
каждым разом санкции становятся все менее 
«зубастыми» и все более формальными. К 
самым серьезным я отнес бы отключение 
13 российских банков от SWIFT. Это может 
создать проблемы с международными тран-
закциями, соответственно, придется искать 
новые обходные маршруты платежей».

Что касается запрета на хранение россий-
ской нефти на территории ЕС, он бьет в первую 
очередь не по продавцу, а по покупателю. Ведь 
чтобы использовать все объемы, нужны мощ-
ности по хранению, отмечает Калманович. А в 
ситуации запрета европейцы будут вынужде-
ны отказываться от новых закупок, когда цены 
на нефть корректируются с выгодой для них. 
С российским СПГ тоже понятно: отсутствие 
упоминания о нем в пакете свидетельствует о 
критичности этого сырья для Европы. 

«Зачем Европе стрелять себе в ногу? 
Покупая у нас СПГ, она отчасти компенси-
рует выпадение поставок трубопроводного 
газа, — рассуждает ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита Маслен-
ников. — Кроме того, это перспективный и 
удобный в транспортировке энергоноситель, 
его легко можно перемещать по континенту, 
из одних точек в другие. Да и в плане энер-
гобезопасности, поддержания запасов в га-
зовых хранилищах в условиях холодов, он 
исключительно важен. Что касается запрета 
на поставки алюминия, результативность этой 
меры неочевидна. Российские металлурги во 
многом переориентировались на азиатские 
рынки, хотя, конечно, им там приходится вы-
держивать нешуточную конкуренцию с кол-
легами из Китая и Индии».

А в целом возникает ощущение некой 
нарочитой декларативности 16-го пакета. 
На взгляд Масленникова, для европейцев 
это еще и возможность поторговаться с Аме-
рикой, обратить на себя внимание: мол, не 
забывайте о наших партнерских отношениях, 
давайте находить компромиссы. 

Игорь БОКОВ.

Сначала переговоры, которые дадут твердый и устойчивый результат, 
устраивающий Россию. И только потом прекращение боевых действий. 
Так министр иностранных дел России Сергей Лавров обозначил позицию 
нашей страны во время визита в Турцию.

Глава евродипломатии 
Кая Каллас решила 
поддержать Киев 
из Брюсселя.

А премьер-министр Канады 
Джастин Трюдо прибыл в 
столицу Украины лично.

ВТОРОЙ ТУР ВЫБОРОВ 
В АБХАЗИИ: ЧТО БУДЕТ?

AP
AP

AP

Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

На австралий-
ском пляже 

в Квинсленде местные 
жители спасли четырех-
метровую тигровую аку-
лу, которая решила раз-
родиться прямо на песке. 
Сначала 21-летний спа-
сатель Дженнер очень 
удивился, увидев на пля-
же четырехметрового 
монстра. Когда люди 
подбежали к огромной 
рыбе, она уже успела ро-
дить двоих акулят. Еще 
двоих приняли спасатели 
Дженнер и Зейн. После 
чего достали крюк из па-
сти акулы и потихоньку 
оттеснили ее обратно в 
океан вместе с потом-
ством. 

КАДР

ПРОИСШЕСТВИЕ

ОПРОС

ФОТОФАКТ

В ПОРТУ НОВОРОССИЙСКА ЗАТОНУЛО СУДНО «АШАМБА»

ЖУРНАЛИСТКА ПРОПАЛА ПОСЛЕ КРАЖИ ТЕЛЕФОНА И ДЕНЕГ

Научно-
исследовательское 
маломерное судно Ин-
ститута океанологии им. 
П.П.Ширшова затонуло в 
субботу, 22 февраля, у при-
чала в Новороссийске из-за 
чрезвычайных погодных 
условий. Известно об этом 
стало в понедельник. Как 
сообщили «МК» в Институте 
океанологии РАН, причи-
ной ЧП стал очень сильный, 
порывистый местный ветер 
бора, который обрушился на 
побережье с высокогорья. 
Он не первый раз приводит к 
катастрофическим послед-
ствиям. Ледяной ветер с во-
дой окатывал все побережье, 
приводя к моментальному 

его обледенению. Команда 
«Ашамбы» скалывала лед в 
течение многих часов, но, к 
сожалению, не справилась 
с ним. Когда стало понятно, 
что НИС не спасти, было 
принято решение покинуть 
его, потому что дальнейшее 

пребывание на борту угро-
жало человеческим жизням. 
Судно вскоре затонуло под 
тяжестью наледи, сейчас оно 
находится на глубине около 
4 метров у берега. Судно на-
ходилось в Новороссийске на 
зимовке, ожидая ремонта.

В Таиланде пропала 36-
летняя журналистка из 
России, которая отмеча-
ла в Паттайе свой день 
рождения. Анна Суховен-
ко из Ноябрьска в ЯНАО, 
работающая на телеканале 
«МИГ ТВ», уже неделю не 
выходит на связь с родны-
ми. На курорте в Таиланде 
она находилась неделю, но 
перестала подходить к теле-
фону в день отъезда. По 
словам сотрудников отеля, 

она выселилась из номера, 
но в автобус-трансфер в 
аэропорт не села. Местное 
расследование нашло лю-
дей, которые якобы видели 
туристку в Бангкоке, где у 
нее украли деньги, теле-
фон и паспорт. Потому она 
не смогла вылететь домой. 
По последним данным, 
Анна нашлась. Она нахо-
дится в аэропорту, реша-
ется вопрос с ее вылетом в 
Россию.

Парламент Крыма вынес 
решение о выставлении 
на открытый аукцион 
национализированного 
имущества украинских 
олигархов и политиков. По 
сообщению главы парламен-
та Владимира Константинова, 

в новый список вошли «108 
объектов недвижимости в 
городах Алушта, Керчь, Джан-
кой, Ялта, Массандра, а также 
в Черноморском, Белогор-
ском, Кировском и Сакском 
районах». Выставлено на 
торги также одно нефтена-

ливное судно «Истра» 2013 
года постройки. В частности, 
под национализацию в этот 
раз попало имущество семьи 
львовского бизнесмена Олега 
Геншафта и бывшего депута-
та Верховной рады Украины 
Людмилы Денисовой. 

национализированного имущества украинских 
политиков выставлены на аукцион в Крыму108 объектов

ЦИФРА

НУЖНЫ ЛИ СТРАНЕ ИНЖЕНЕРЫ? опрос ВЦИОМ

По вашему мнению, в нашей стране 
профессия инженера является 
престижной или нет? (в %)

2024 год 2025 год

23

49

18
3 7 16

48

24

5 7

Однозначно да           Скорее да           Скорее нет            Однозначно нет           Затрудняюсь ответить

Если бы вы сейчас выбирали
профессию, вы хотели бы 
или нет получить 
инженерную специальность?

19

28
26

23

4

В Чили проходит яркий фестиваль Con La Fuerza Del Sol, 
в котором участвует 16 000 танцоров и музыкантов, представ-
ляющих разные регионы страны. Всего же в этом крупнейшем 
карнавале принимают участие 250 тысяч человек. 

СТИХИЯ

НА КРАСНОДАРСКОМ КУРОРТЕ СОШЛА ЛАВИНА

В районе курорта «Роза 
Хутор» сошла лавина. 
Спасатели сообщают о про-
паже одного туриста. Как 

сообщило МЧС РФ, на юж-
ном склоне хребта Аибга, за 
пределами оборудованных 
трасс курорта «Роза Хутор», 

сошла снежная масса. Два 
человека находятся рядом 
с опасной зоной, само-
стоятельно вернуться на 
территорию курорта не мо-
гут. Туристы сообщили, что 
в их компании был третий 
катающийся, он перестал 
выходить на связь. Вчера 
днем в районе ЧП были 
сложные погодные условия: 
снегопад, плохая видимость. 
Тем не менее спасатели 
выдвинулись к месту схода 
лавины. На момент под-
писания номера о ситуации 
с пропавшим туристом 
информации не было. 

ЧП
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c 1-й стр.
«Декабрьский счет за электри-
чество был еще нормальный, в 
пределах 9000 рублей — это 
средняя сумма для зимы, потому 

что у нас стоит электрический котел, — рас-
сказывает жительница подмосковного Клина 
Татьяна. — А вот январский платеж привел нас 
в шок — получалось, что мы «нажгли» почти 
на 18 000 рублей. Хотя погода стояла теплая, 
значит, и потребляли мы меньше. В прошлом 
году у нас даже в самые сильные морозы ни-
когда выше 12 тысяч за свет не набегало». 

В Мосэнергосбыте, куда женщина об-
ратилась за разъяснениями, только развели 
руками, мол, мы тут ни при чем. Тарифы на 
электроэнергию на территории Московской 
области для населения последний раз под-
нимались еще 1 июля 2024 года, да и то весьма 
незначительно. Энергетики посоветовали кли-
ентке экономнее расходовать электроэнергию 
и лучше утеплить дом, мол, наверно, у вас все 
тепло выдувает сквозь щели.

«Дом у нас новый и хорошо утеплен, так 
что если что-то откуда-то и выдувает, то только 
наши деньги из кошелька. Просто мы не знали, 
что с 1 января почти по всей стране плата за 
свет для населения стала дифференцирован-
ной», — сетует Татьяна. 

Действительно, с начала года плату за 
электричество стали рассчитывать по диф-
ференцированным тарифам, они называ-
ются «диапазонами» и отличаются объемом 

потребления. Принцип простой: чем больше 
потребляешь электричества, тем дороже пла-
тишь за свет. Но совсем непросто уложиться в 
социальные нормы, если у тебя большой дом 
и семья немаленькая. В первую очередь по-
страдали жители северных регионов страны, 
которым в феврале стали приходить платежки 
за свет по 30–50 тысяч рублей. Однако и на 
остальной территории страны, в том числе 
в Подмосковье, владельцы частных домов с 
электрическими системами отопления ощу-
тили резкий рост платы за электричество.

По словам лидера общественного дви-
жения «Народный сад» Федора Мезенцева, 
ситуация с платежами за электроэнергию в 
Московском регионе еще не самая худшая. 

«В Кемерове норма потребления в I диа-
пазоне равняется всего 400 кВт/ч в мес., во 
II — 600 кВт/ч. Во Владимирской области еще 
интереснее, там социальная норма рассчи-
тывается в зависимости от количества про-
писанных в частном доме людей. Получается, 
если человек на даче не прописан, то он будет 
лишен льготного тарифа, потому что в СНТ 
там на один участок положено по 100 кВт/ч. 
Этого объема потребления электроэнергии 
даже на бытовую технику не хватит», — гово-
рит эксперт.

О том, что необходимо переходить на диф-
ференцированные тарифы на электроэнер-
гию для населения, правительство говорило 
много лет. Но большинство людей пропускало 

эти слова мимо ушей. Многие до сих пор не 
потрудились предоставить в энергосетевую 
компанию документы о том, что в их доме 
стоит электрическая система отопления, а 
некоторые, проживая в сельской местно-
сти, даже не оформили сельский тариф на 
электричество.

В ноябре прошлого года решение о пере-
ходе на диапазоны было окончательно принято, 
и с 1 января 2025 года оно вступило в силу. Те-
перь тарифы на свет для населения делятся на 
3 диапазона: первый (льготный) предусматри-
вает месячное потребление электроэнергии до 
3900 кВт/ч, второй, где плата уже значительно 
выше, — от 3900 до 6000 кВт/ч, и третий, при 
котором расценки такие же, как для бизнеса, 
— более 6000 кВт/ч. Сделано это для того, 
чтобы отсечь всяких «халявщиков», которые, 
пользуясь льготными тарифами для населения, 
на самом деле используют электроэнергию 
в коммерческих целях. Прежде всего это от-
носится к майнерам. 

И все-таки 3900 кВт/ч — много это или 
мало для частного жилого дома?

«Давайте считать. Зимой при температуре 
минус 20 на обогрев дома площадью 150 кв. м 
потребуется 5000–6000 кВт/ч. Получается, мы 
уже не вписываемся в норматив льготного по-
требления. А ведь еще нужно нагреть воду для 
бытовых нужд, бытовая техника тоже потребля-
ет около 500 кВт/ч», — рассуждает эксперт. 

Выходит, что вместе с подпольными ком-
мерсантами наказали ни в чем не повинных 
людей. 

«Правительство лишь определило верх-
ний предел потребления электроэнергии в 
I диапазоне, а нижнюю границу оставило на 
усмотрение самих регионов. Если местные 
чиновники решат свести социальные нормы 
на нет, никто их отговаривать не будет. Ведь 
средства на то, чтобы компенсировать льготы 
для населения, центр не выделяет. Предпола-
гается, что разницу покрывают за счет тарифов 
для бизнеса», — говорит Мезенцев. 

То же самое касается и последнего по-
становления правительства, в котором ре-
гионам разрешается увеличивать в зимнее 
время объемы потребления для I диапазо-
на. Сезонный коэффициент составляет 1,8 к 
максимальному значению потребления для 
людей, проживающих в жилых и садовых до-
мах с электрическим отоплением. 

«Все на усмотрение местных властей. Хо-
тите — вводите, хотите — нет. Так что не стоит 
ждать, что завтра социальные нормы будут 
везде увеличены», — объясняет эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.

c 1-й стр.
Со дня смерти председателя 
Верховного суда РФ Вячеслава 
Лебедева минул ровно год. 23 
февраля 2024-го его не стало, 

а 24 февраля 2025-го все, кто его знал и лю-
бил, пришли на Новодевичье кладбище. 

Центральная аллея. Могилы Евгения При-
макова, Владимира Жириновского, Михаила 
Жванецкого, Марка Захарова, Инны Чурико-
вой, Василия Ланового, Владимира Меньшо-
ва... И вот участок №6, где похоронен «главный 
судья страны» (он умер на «боевом посту», то 
есть в должности председателя ВС), который 
многих из теперешних «соседей» привечал у 
себя в кабинете в здании Верховного суда на 
Поварской. Вообще если государственные 
деятели и сегодня частые гости в судах, то 
этого точно не скажешь по поводу творческой 
интеллигенции. Лебедев был в этом смысле 
феноменом — он приглашал в Верховный суд 
выдающихся артистов и актеров, спортсме-
нов и журналистов, с которыми беседовал 
часами. Зачем? Чтобы понимать настроения 
общества и его потребности через диалоги с 
людьми, которые более других чувствительны 
к любым изменениям и способны передать 
надежды и тревоги широких масс. 

Так что неудивительно, что на открытие 

памятника пришли именно они (но, разуме-
ется, не только). Первым выступил в про-
шлом глава Правительства РФ и министр 
юстиции, ныне председатель Ассоциации 
юристов России Сергей Степашин. Живая 
легенда говорила о легенде ушедшей. Сте-
пашин напомнил, что Лебедев возглавил су-
дебную систему в сложный период перемен 
и не дал ей развалиться. Более того, «он, по 
сути, создал новую судебную систему, сумел 
отстоять главный принцип суда — его неза-
висимость». Степашин напомнил, что Лебедев 
был первым, кто выступил за реабилитацию 
царской семьи. К сведению, в ближайшее 
время выйдет книга — автобиография Ле-
бедева, где все это описано. 

Музыки на открытии памятника не было, 
но композитор Игорь Крутой напомнил, что 
Лебедев ее очень любил. А еще Крутой как-то 
особенно трогательно вспомнил про то, что 
Лебедев любил актеров. 

 Народный артист, художественный руко-
водитель Московского театра эстрады Генна-
дий Хазанов рассказал, что окна его квартиры 
выходят на здания Верховного суда, и Лебе-
дев никогда не отказывал в короткой встре-
че, несмотря на сумасшедшую занятость. 
Артист вспомнил, как общался с Лебедевым 

и поражался его доступности и открытости. 
Вообще, глава судебной системы сам имел 
все те качества, которые декларировал в 
ней. При нем произошла гуманизация (число 
людей за решеткой сократилось вдвое), сама 
судебная система России в сравнении с дру-
гими странами мира стала самой доступной 
для граждан. Хазанов вспомнил, как Лебедев 
однажды попросил, чтобы к нему пришел 
Михаил Жванецкий. А когда тот пришел, Ле-
бедев ему пообещал: «Михаил Михайлович, 
этот стул, на котором вы сидите, будет в музее 
Верховного суда». И стул есть. И покоятся оба 
теперь рядом...

Главный редактор «МК» и автор этих строк 
вспоминали, как Лебедев относился к журна-
листам — он также любил приглашать их на 
чай и вел интереснейшие беседы (а был он 
человеком с тончайшим чувством юмора) на 
самые разные темы. 

Дочь Лебедева тихим голосом заметила, 
что Вячеслав Михайлович был прекрасным 
отцом, но в первую очередь все же госуда-
ревым служащим. 

И вот полотно цвета российского флага 
торжественно снято. Под ним — памятник 
авторства Леонида Мурзича. Это портрет в 
камне «судьи №1», с которого как будто сте-
кают ступени вниз, к народу, и столп закона 
— колонна, увенчанная короной с прямоу-
гольным щитком с надписью «закон». Щит — 
исторический символ, который традиционно 
используют для указания причастности к от-
правлению закона. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Страховые выплаты 
по старости будут начисляться 
автоматически
С будущего года россияне смогут 
выходить на пенсию в беззаявитель-
ном порядке. Сегодня по такой схеме 
назначают пенсии по инвалидности, 
страховые и социальные выплаты 
по потере кормильца, пенсии детям, 
родители которых неизвестны. А с 
2026 года Социальный фонд России 
(СФР) возьмет на себя оформление и 
страховых пенсий по старости. 

Сегодня они назначаются только по за-
явлению, которое подается в Социальный 
фонд за месяц до достижения пенсионного 
возраста. Обязательное условие — нали-
чие 15 лет трудового стажа и 30 пенсионных 
коэффициентов. 

Напомним, что в нынешнем году из-за 
переходного периода увеличения пенсионно-
го возраста никто не уходит на заслуженный 
отдых. А вот в 2026-м это событие коснется 
женщин 59-летнего и мужчин 64-летнего воз-
раста. Их предшественникам, вышедшим на 
пенсию в 2024 году, еще пришлось потомиться 
в очередях у чиновничьих кабинетов, оформ-
ляя свои законные выплаты. 

Но жизнь на месте не стоит. Цифро-
вой прогресс готов освободить граждан 

от утомительного стояния в очередях при 
оформлении пенсионных выплат. Теперь не 
нужно писать никаких заявлений в СФР, идти 
на прием в его отделения или в МФЦ... Стукнет 
пенсионный возраст — и вот тебе пенсия на 
тарелочке с голубой каемочкой.

Соцфонд примет решение о назначении 
выплаты за месяц до достижения пенсионного 
возраста. Гражданину направят уведомление 
о состоянии его лицевого счета и размере вы-
платы. Он, кстати, вправе отсрочить получение 
денег для того, чтобы впоследствии накопить 
более высокие пенсионные баллы. В общем, 
любой каприз, причем совершенно бесплатно 
и без всякого участия пенсионера. 

Однако возникают вопросы. С одной сто-
роны, хорошо, что теперь не нужно ехать 
к пенсионным чиновникам и сверять свою 
трудовую биографию с данными СФР. С дру-
гой стороны, на сердце неспокойно. Все ли 
учтено в цифровых данных и по трудовому 
стажу, и по наличию индивидуальных пен-
сионных коэффициентов? 

И такие сомнения рождаются не на пу-
стом месте. Ветераны помнят, с каким трудом 
им удавалось убедить консультантов, что 
запись в трудовой книжке, подтверждаю-
щая стаж, подлинная, а печать четкая. К со-
жалению, далеко не всегда это удавалось 
сделать, посему часть трудового стажа не 

засчитывалась и, соответственно, размер 
пенсии уменьшался. А какие-то трудовые 
эпизоды из биографии человека и вовсе 
оказывались не отражены в официальных 
бумагах — требовалось побегать для их 
восстановления...

Как можно будет теперь, без живого 
общения с консультантом, восстановить 
тот трудовой стаж, который отказался под-
тверждать СФР?

— В России уже давно тестируется техно-
логия, которая предполагает беззаявитель-
ный характер назначения пенсий и пособий 
некоторым категориям населения, — пояс-
няет профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр Сафонов. 
— Эта работа в полном объеме завершится 
в 2026 году, когда на такую схему перейдут 
все пенсионеры. Информация по каждому 
физическому лицу имеется в базе данных 
Социального фонда. Обращаться в эту ин-
станцию нет никакого смысла.

— Что это за информация?
— Возраст достижения пенсии, наличие 

необходимых пенсионных баллов, трудовой 
стаж. А также какие страховые взносы и за 
какой период перечислялись. Переход этот 
важен и необходим, но нельзя забывать про 
возможные нестыковки. Обязательно будут 
возникать разночтения между гражданами 
с их трудовыми договорами и данными СФР. 
В частности, кадровые службы компаний и 
предприятий могут некорректно внести за-
писи в трудовую книжку или не учесть опре-
деленных особенностей работы человека. 
Я имею в виду территории, пострадавшие 
от техногенных катастроф, стаж работы на 

Крайнем Севере, информацию о вредных 
условиях труда…

Отдельная история — 90-е годы про-
шлого столетия, когда фирмы и компании 
создавались и лопались в массовом порядке. 
В этот период возникает больше всего вопро-
сов по трудовому стажу, граждане не могут 
подтвердить работу в компании и полностью 
реализовать свои пенсионные права.

— Читательская почта содержит много 
жалоб как раз за этот период. Не засчитали 
рабочий стаж, потому что печать в трудовой 
книжке нечеткая. А как поставить четкую пе-
чать, если конторы давно нет? Такие лица 
могут восстановить свой стаж? 

— Тогдашний Пенсионный фонд можно 
в какой-то степени понять. Общеизвестно, 
что именно в те годы фирмы активно ставили 
печати, а люди в них не работали и, соответ-
ственно, никаких отчислений на пенсионные 
счета не делали. Но если Социальный фонд 
(правопреемник того Пенсионного) по каким-
то причинам отказывается подтверждать 
стаж, хотя есть трудовая книжка с записью, 
следует обратиться в городской архив. При 
ликвидации предприятия оно обязано предо-
ставить вышестоящей организации всю ка-
дровую документацию. Из этого станет ясно, 
вносил ли за вас работодатель отчисления в 
Пенсионный фонд. Если да, то на этом осно-
вании вам восстановят трудовой стаж.

Если все-таки Социальный фонд отка-
зывается подтверждать стаж, то необходимо 
обратиться в суд. Как показывает практика, 
в подавляющем большинстве случаев он за-
нимает сторону заявителя. 

Владимир ЧУПРИН.

Популизм — это «желание понравиться 
народу, акцентирование интересов обычных 
людей». Его история прослежена от древ-
неримских популяров (противники аристо-
кратов оптиматов) до Дональда Трампа. 
Знаменитая фраза И.В.Сталина на Всесо-
юзном слете стахановцев 1935 года «Жить 
стало лучше, жить стало веселее» словно 
приурочена к началу 2025-го. 

Главный «стахановец» Трампа в своем 
Департаменте эффективности правитель-
ства не только долбит отбойным молотком 
многообразие, гендеры, инклюзивность, 
политкорректность, но и реально равня-
ется на забойщика Алексея Стаханова по 
показателям «производительность, темпы 
работ». Сократил штат «Твиттера» с 7500 до 
2700 сотрудников. Легко представить, с кого 
начал. И так же свободно, словно и не было 
60 лет трепетного почитания, он говорит о 
святынях либерального мира «Радио Сво-
боде», «Голосе Америки» (обе признаны в 
России иностранными агентами): «Никто их 
больше не слушает. Просто сумасшедшие 
левые радикалы разговаривают сами с со-
бой, ежегодно сжигая $1 млрд американских 
налогоплательщиков». К сталинскому «жить 
стало веселее» нещадно придирались, но 
еще Карл Маркс подметил: «Человечество, 
смеясь, расстается со своим прошлым».

Понося/превознося эксцентричные 
идеи Трампа, все отмечают: «давненько не 
было ничего подобного». Фонтаны, фейер-
верки событий, одна неделя — новостей 
больше, чем за десятилетия, стянутые лип-
кой либеральной паутиной.

113 предыдущих лет — лишь плюс два 
штата, а тут сразу… нет, сразу не сосчитать. 
Вспоминая испытанную в «МК» роль «само-
занятого политолога», сразу советую: лучше 
принять Канаду двумя штатами: английский 
и французский, они же и сами были на грани 
разделения… 

Далее: «есть ли жизнь на Марсе», «нет 
ли жизни на Марсе» — Маск все равно его 
купит: не дороже ж «Твиттера»!

Трамп ему под стать:
— Гренландия? Беру, заверните. На сда-

чу у вас что? Осьмушка Украины? 
Гитлеру (под конвоем бандеровцев!) 

соскребали, отправляли черноземы? А мне 
тогда «редкоземы». 

— Панама, Газа? Не сбиться бы: 54-й, 
55-й штаты? В геополитическом супермарке-
те: неделя скидок, «черная пятница» длиной 
в 4 года. 

— Вас, Европу что греет? Гольфстрим 
(gulf stream — течение из залива, вода там 
реально греется как в бойлере). Залив те-
перь — Американский. Счет за отопление 
пришлю по мейлу. Новые блоки Гуантанамо 
строим в ипотеку…

— Почему не покупаете нашу нефть? 
И так пугануть санкциями, что нефть 

у США станет покупать даже Саудовская 
Аравия. 

Веселящихся по всему миру либералы 
попрекают «злорадством», но — во всяком 
случае, у россиян — самое естественное, 
«погодное» оправдание. Ноябрь, когда 
солнца уже, а снега — еще нет. Антоним 
«ласкового мая», весны у нас всегда счи-
тался самым скучным месяцем. А нынеш-
ний «ноябрь», затянувшийся уже до конца 
февраля, заставляет чуть не со слезами 
вспоминать «заметки фенолога» Пушкина: 
«В тот год осенняя погода стояла долго на 
дворе. Зимы ждала, ждала природа. Снег 
выпал только в январе… Зима! Крестьянин 
торжествуя». 

Ноябрь политический обычно солида-
рен с климатическим, буквально за один 
день высыпая вместо снежка: революции 
(Германская 1918-го и наша), Пороховой за-
говор Гая Фокса, «Стокгольмскую кровавую 
баню», «Пивной путч» Гитлера. Даже куль-
товый Вольф Мессинг предпочел умереть 
8 ноября — уж он-то, «всемогущий», знал, 
что выбрать.

И в 2024-м, в начале самого длинного 
ноября, левое полушарие (не мозга — Зем-
ли!) подмигнуло нам весело, оборвав жуль-
ническую тягомотину, отраженную в их же 
made in USA анекдотах: «Мой прадед, дед, 
отец всегда голосовали за республиканцев, а 
как померли — стали за демократов». Так что 
не «злорадство» — вдруг заметить: снега нет, 
но хоть осадков лицемерия стало меньше. 

Закрыли USAID, «лакокрасочный завод», 
поставщика красок всем цветным револю-
циям мира. Прекратились визиты в Киев 
голливудских звезд, «сострадательных», 
но со строгим райдером: «Кристалл» (не 

москальская водка — эксклюзивное шам-
панское), лимузин ко входу, толпы благо-
дарных киевлян и чтоб сирена воздушной 
тревоги не менее трех раз в день! В общем, 
«в огороде бузина, а в Киеве бабки». Точнее, 
бабки в Вашингтоне, но получать: через Киев. 
Анджелине Джоли на новые самые эксклю-
зивные импланты хватит. 

Вот за эту halyavu и пошли коленопре-
клоненные возражения Трампу. Стармер, 
проснувшись в киевском отеле, нащупал 
тапочки Бориса Джонсона и объявил: «Брита-
ния, «владычица морей», настаивает на своих 
особых отношениях с — «копателями мо-
рей». Макрон вызвался батальон отправить 
в Гренландию, как бы поддержать Данию. 
Тут еще совет «самозанятого политолога»: 
вы перехватите Гренландию под носом у 
Трампа, сами перекупите. Оформлять сделку 
должна будет Кая Каллас, глава Евро-МИДа. 
Под видом Гренландии, скорее всего, про-
дадут какой-нибудь большой айсберг, но 
дойдет до нее (с учетом страны, откуда она 
мобилизована в Брюссель) не раньше, чем 
он растает.

Трампа евро-либералы честят: «девело-
пер, торгаш», но с холодком испуга в груди: 
«А мы-то кто? Почему наших лидеров зовут 
«карлики в сравнении с поколением Ширака, 
Шредера, Берлускони»? 

Поколение мельчает, политическая ту-
совка все более скучна. Да, они заврались, 
но, что характерно, никто из лагеря Трампа 
не опровергает их по пунктам. В период 
первой его победы в 2015 г. Стив Бэннон еще 
пытался дискутировать, но теперь им просто 
приклеивают ярлык «сумасшедшие левые 
радикалы» и выгоняют из теплых офисов. 

Алгоритм многолетнего клейкого лице-
мерия был прост: назначь кого-то в «главные 
враги» (назначили Россию) и можешь годами 
тянуть паучью ткань из: «а понравится/не 
понравится это Путину?» Трудно вообразить 
иной резон присвоения «литературной Но-
белевки» 2015 года случайной журналистке, 
кроме гипотезы: «это очень досадит дикта-
тору Лукашенко». Зато потом натерпелись 
страху, когда нобелевец-2016 Боб Дилан 
сломал вековой этикет: отказался приехать, 
так и не выступил на сцене, где до него ве-
щала та журналистка. Еле уладили.

Ладно, глобальное потепление, но даже 
в научных спорах о наличии воды на Марсе, 
«теории струн», существовании параллель-
ных вселенных — главным аргументом за 
становилось «противоположная точка зрения 
на руку Кремлю».

Трамп на ту болтологию ответил «на-
учным трактатом», коротеньким, но более 
знаменитым: «Ты уволен!» И Маск просто 
указывает на здравых: АДГ, Партию реформ 
Найджела Фараджа, не снисходя до дис-
путов с соросятами. 

Сей термин вначале прочно приклеил-
ся к Пашиняну, так что он оправдывался: Я 
не «сорося»! Но подкупать лидера, партию 
— старый подход. Джордж Сорос, начав 
грантопропитку с университетских лет, вы-
лепил, сдал «под ключ» целое поколение 
политиков. 

Продал миру — мировоззрение. 
Я, признаться, не раз «оттягивался» на 

фамилии Soros, Шорош, Сорос: палиндром 
на английском, венгерском, русском. Нахо-
дил филологов, отметивших тысячелетний 
страх людей перед словами, читаемыми 
взад-вперед (заклинания, сатанинские 
мессы…). Илон Маск назвал Сороса «нена-
вистник, разрушитель человечества, злодей-
мутант из комиксов». Но Сорос, как известно, 
сам вылеплен Карлом Поппером, вложил в 
его идею «Открытое общество» бездну дол-
ларов (своих или ротшильдовских — вопрос 
и правда «открытый»). 

Карл Поппер бежал аж в Новую Зе-
ландию, когда его соплеменники брели в 
Освенцим. Тут вины нет: более удаленной 
была лишь Антарктида, но там холоднова-
то. В 1945 году Поппер вернулся в Европу, 
учить Сороса, «дооткрывать Общества». 
Помните популярнейшее словосочетание: 
учебники, билборды, названия институтов? В 
России оно, по сути, значило «Откупоренное 
общество».

Карл, как в рекламе, «всё правильно 
сделал», но вот у всех его адептов, «соросят» 
сквозит мысль: «Всегда найдется какая-
нибудь новая «Новая Зеландия», куда можно 
слинять, когда в Европе либеральный проект 
вновь закончится тем, чем он закончился в 
1920–30-х годах». Оттого и скучно с ними, 
оттого и Маск, повторяя Маркса, смеясь, 
расстается с ними.

И СМЕХ, И ТРАМП
Эксцентричный популизм в политике — 

каковы его последствия
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Жалобы на трудности с об-
меном долларов США, вы-
пущенных до 2013 года, от 
россиян стали поступать еще 

прошлой осенью. В основном проблемы 
возникали у туристов, находящихся за 
рубежом. Местные обменные пункты на-
чали требовать от них новые доллары, то 
есть выпущенные после 2013 года, а ку-
пюры более раннего года выпуска либо 
вовсе не принимали, либо готовы были 
обменивать с дисконтом к официальному 
курсу в 5–10%.

Изначально трудности с приемом аме-
риканской валюты наблюдались в обмен-
ных пунктах в ОАЭ, Турции и некоторых 
странах Юго-Восточной Азии. Но затем 
проблема стала гораздо масштабнее. Об 
этом в декабре сообщил директор депар-
тамента Минэкономразвития РФ Никита 
Кондратьев. По его словам, трудности с 
приемом старых долларов наблюдают-
ся по всему миру, в том числе и внутри 
России. 

Повлиять на поведение финансовых 
организаций даже в нашей стране не по-
лучится: у властей нет законных оснований 
для этого. «Мы в данном случае не можем 
командовать банками, принимать или нет 
(старые доллары. — «МК»), — прокоммен-
тировал ситуацию Анатолий Аксаков. — Так 
что это не проблема Центрального банка — 
это проблема тех, кто приобрел эту валюту 
иностранную и вдруг теперь понял, что от 
нее избавиться не так просто».

Напомним, что в настоящее время в 
обращении действительно находятся два 
вида дизайна долларовых банкнот. Более 
старый из них выпускался с 1996 по 2006 
год. Иногда их еще называют «белыми» 
долларами из-за преобладания этого цве-
та в их внешнем виде. С 2004 года Феде-
ральная резервная система (ФРС) США 
ввела в обращение обновленный дизайн 
американских денег. Их часто называют 
«синими» из-за преобладания этого цвета 
в рисунке купюр. Специалисты утвержда-
ют, что доллары более старого образца 
были выпущены до значительных измене-
ний не только во внешнем виде, но и, что 
важнее, в защите от подделок. Именно 
с этим связано одно из объяснений, по-
чему у россиян за рубежом отказываются 
принимать американскую валюту старого 
дизайна. «Старые доллары выпускались 
очень давно, поэтому их защитные свой-
ства потеряли актуальность, — говорит 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. — Их очень просто подделать 
— в отличие от новых, которые выпуска-
лись после 2013 года». 

Однако это объяснение не единствен-
ное. Согласно другой версии, отказ в прие-
ме старых долларов от россиян — это одно 
из последствий антироссийских санкций. 
«Доллары старого образца отказываются 
принимать в некоторых странах, где много 
российских туристов: делается это, скорее 
всего, из солидарности с санкциями в от-
ношении РФ и боязни попасть под какие-
то штрафные обременения со стороны 
США», — добавил Чернов.

Как напомнила доцент кафедры миро-
вых финансовых рынков и финтеха РЭУ им. 
Плеханова Татьяна Белянчикова, в США 
легитимны все банкноты — начиная с об-
разца 1914 года и позже. Правда, это пра-
вило железно действует для самой ФРС, 
а частные компании могут устанавливать 
условия самостоятельно. Но в целом на 
сегодняшний день в большинстве торго-
вых точек и банков в Штатах принимают 
купюры образца 1996 года и «младше».

Долгое время в нашей стране от 
кассиров обменных пунктов, а затем и 
операционных касс, работающих с ино-
странной валютой, требовали принимать 
доллары начиная с 1928 года выпуска по 
обычному курсу, если они не ветхие, то 
есть не имеют повреждений (в последнем 
случае можно было брать комиссию). Но 
сейчас, в связи с санкциями, все чаще для 
путешествий за рубеж нужны именно на-
личные, а не во всех странах принимают 
«белые» доллары, то есть выпущенные до 
2013 года. Кроме того, с 2022 года новые 
долларовые банкноты в Россию не завоз-
ятся, поэтому они в дефиците. Поэтому 
есть и комиссии за прием старых купюр, 
и большие диапазоны при покупке и про-
даже даже новых долларов, не говоря уже 
о старых, пояснила Белянчикова. 

«Проблема с приемом североамери-
канской валюты старого образца носит 
технический характер, поскольку банки 
различных государств не хотят нести рас-
ходы на покупку оборудования, способно-
го распознавать подлинность долларов 
США различных генераций», — полагает 
вице-президент Ассоциации юристов по 
регистрации, ликвидации, банкротству и 
судебному представительству Владимир 
Кузнецов. Потребовать у банков выда-
вать американскую валюту конкретного 
образца клиенты не могут, поскольку у 
кредитных организаций просто нет такой 
обязанности, как выдача иностранных 
купюр определенной серии. Банки РФ, как 
и иностранные кредитные организации за 
пределами США, обладают полной свобо-
дой установки соответствующих ограни-
чений, поэтому отказ российского банка 
в принятии или обмене долларов США 
старого образца будет правомерным.

Обнаружившим у себя дома старые 
доллары США гражданам мало что можно 
посоветовать: выходит, что они могут об-
менять эти купюры на российские рубли 
или другую иностранную валюту с дис-
контом, понимая, что такую конвертацию 
оспорить не получится, считает юрист.

Но есть и другое мнение. «Я бы не стал 
обменивать старые доллары с каким-то 
дисконтом и оставил их для того, чтобы 
использовать в зарубежных поездках, так 
как в мире пока достаточно стран, где все 
еще нормально принимают старые долла-
ры, — говорит Чернов. — Если поездки не 
планируются, то можно подержать такие 
доллары до отмены санкций в отношении 
РФ, так как после этого российские банки, 
скорее всего, перестанут устанавливать 
какие-то дополнительные комиссии для 
их конвертации. А отмена санкций уже не 
выглядит какой-то невозможной и очень 
сильно отдаленной». 

Наталия ТРУШИНА.

Сергей Степашин. Игорь Крутой. Геннадий Хазанов.

…И ЧУВСТВА ДОБРЫЕ 
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В преддверии нового дачного се-
зона в России изменятся правила 
освоения земельных участков в 
населенных пунктах, садоводческих 
и огороднических некоммерческих 
товариществах (СНТ и ОНТ). С 1 
марта на освоение приобретаемых 
или имеющихся земельных участ-
ков власти выделяют три года. 
Собственникам, не успевшим в 
отведенный срок заложить на своей 
территории фундамент для частно-
го дома, выровнять землю и поко-
сить бурьян, грозят внушительные 
штрафы. У злостных нарушителей 
бесхозные участки будут изыматься 
через суд. 

По новому закону №307-ФЗ, принятому 
в августе 2024 года, собственники земель 
в населенных пунктах, владельцы садов 
и огородов будут обязаны с 1 марта 2025 
года подготовить участок к целевому ис-
пользованию в течение трех лет с момента 
покупки. Согласно документу земельный 
участок, в т.ч. предназначенный для индиви-
дуального жилищного строительства (ИЖС), 
может быть признан неиспользуемым, если 
в течение двух лет и более на нем не был 
заложен фундамент или в течение пяти лет 
после завершения строительства здание 
не было зарегистрировано. 

Признаками неиспользуемых земель с 
существующими постройками теперь также 
считаются повреждения конструктивных 
элементов. Например, окна в доме не за-
стеклены, разрушена крыша, повреждены 
стены. Кроме этого участок могут признать 
неиспользуемым, если он захламлен мусо-
ром, зарос сорняками высотой более 1 м и 
на более чем 50% территории. Еще один 
важный признак неиспользуемых земель 
— на заброшенном участке в течение трех 
лет и более не выращиваются сельскохо-
зяйственные культуры.

То есть с 1 марта всем владельцам зем-
ли, купленной под строительство дома, в 
течение трех лет необходимо выровнять, 
осушить, очистить от сорняков участок и 
как минимум возвести фундамент буду-
щего дома.

Для дачников и огородников, не 

желающих добросовестно ухаживать за 
своей землей, предусмотрены администра-
тивные внушительные штрафы. Как пояснил 
«МК» руководитель практики по коммерче-
ской и жилой недвижимости юридической 
компании «Интерцессия» Михаил Лавру-
хин, если кадастровая стоимость земель-
ного участка определена, то на граждан-
нарушителей налагается штраф в размере от 
1% до 1,5% кадастровой стоимости участка, 
но не менее 20 тыс. руб. Должностным лицам 
придется заплатить штраф от 1,5% до 2% 
кадастровой стоимости земельного участка, 
но не менее 50 тыс. руб. Для юридических 
лиц штраф еще выше — от 3% до 5% када-
стровой стоимости земельного участка, 
но не менее 400 тыс. руб. В случае если 
кадастровая стоимость земельного участка 
не определена, на граждан накладывается 
административный штраф в размере от 20 
тыс. до 50 тыс. руб., на должностных лиц — 
от 50 тыс. до 100 тыс. руб., на юрлиц — от 
400 тыс. до 700 тыс. руб.

Отметим, что ранее Конституционный 
суд РФ запрещал штрафовать россиян за 
неиспользование земли. Теперь, после того 
как новый закон вступил в силу, ситуация в 
корне изменилась. Процедура наложения 
санкций будет выглядеть так: при первом 
нарушении недобросовестному собствен-
нику выносится предупреждение, никаких 
штрафов при этом не налагается. Если он 
не исправил нарушение в течение полугода, 
выписывается штраф.

В случае систематического неисполь-
зования земельного участка в соответ-
ствии с его целевым назначением участок 
может быть изъят по решению суда (ст. 45 
Земельного кодекса РФ и ст. 284 Граждан-
ского кодекса РФ). «Исковое заявление об 
изъятии участка может подать местная ад-
министрация или иные уполномоченные 
органы, действующие в рамках полномочий, 
предоставленных земельным законодатель-
ством», — пояснил юрист.

За проверку соблюдения требований 
нового закона и определение признаков 
неиспользования участков будет отвечать 
Росреестр и его территориальные органы. 
Эти органы осуществляют федеральный 
государственный земельный контроль (над-
зор) и будут использовать установленные 
законом критерии для определения, исполь-
зуется ли земельный участок в соответствии 
с его целевым назначением. 

«Сегодня не стоит задача наказать 
собственников или изъять у них земельные 
участки», — подчеркнул статс-секретарь 
— заместитель руководителя Росреестра 
Алексей Бутовецкий. С его слов, главная 
цель нововведений — заставить граждан 
ухаживать за землей, использовать ее по 
назначению. Также власти рассчитывают, что 
после принятия закона эффективность ис-
пользования и вовлечения в хозяйственный 
оборот земель населенных пунктов, садовых 
и огородных участков вырастет. 

Очевидно, что нововведения увеличат 
и налогооблагаемую базу. Поток сборов от 
владельцев садов и огородов в казну уве-
личится. Но об этом власти предпочитают 
громко не говорить.

Ольга КВАСОВА.

Как стало известно «МК», ряд круп-
ных московских застройщиков 
массового жилья пересмотрели свои 
планы: до декабря 2025 года деве-
лоперы планируют в «старой» и Но-
вой Москве полностью или частично 
завершить реализацию 62 проектов, 

что на 22,5% меньше, чем в 2024 
году. Заявленный ввод корпусов год 
к году сократился на 12,3% (242 про-
тив 276 годом ранее). 

«За прошедший год массовые ново-
стройки «старой» и Новой Москвы подо-
рожали всего на 1%», — сообщил «МК» 
управляющий директор компании «Метри-
ум» Руслан Сырцов. По его словам, такая 
динамика обусловлена дорогими рыночными 
кредитами и сворачиванием льготной ипо-
теки. «Девелоперы все чаще устанавливают 
значительный дисконт. Основным драйвером 

спроса стала семейная ипотека. В связи с 
этим повышенной популярностью пользу-
ются готовые новостройки, которые чаще 
приобретают покупатели с детьми», — до-
бавил аналитик.

По его данным, в наступившем году в сто-
лице (включая Новую Москву) больше всего 
массовых новостроек введут в эксплуатацию 
в IV квартале: в октябре–декабре запланиро-
вано сдать 103 жилых и апарт-комплекса. В I 
квартале планируется достроить 32 дома, во 
II квартале — 55, в III квартале — 52. По ти-
пологии массовые проекты «старой» Москвы 
распределены следующим образом: 31 ЖК, 
4 апарт-комплекса, 3 многофункциональных 
комплекса с квартирами и апартаментами.

Впервые за последние несколько лет  
внутри МКАД в минвшем января не стартовал 
ни один проект жилья комфорт-класса. При 
этом впервые за долгое время московские 
квартиры из самого бюджетного сегмента 
подорожали за месяц в пять раз выше офи-
циального уровня инфляции: 1 «квадрат» 

массового жилья прибавил в цене на 4,8%, 
при том, что потребительские цены, по дан-
ным Росстата, выросли только на  1%. 

На текущий момент средняя цена мас-
совых новостроек «старой» Москвы со сро-
ком ввода в 2025 году составляет 386,7 тыс. 
руб. Рейтинг наиболее доступного жилья в 
корпусах со вводом в 2025 году возглавляет 
студия площадью 22,5 кв. м в ЖК в Новоко-
сине. Она обойдется в 5,5 млн руб. Самая 
дорогая квартира комфорт-класса сейчас 
продается в ЖК в Печатниках: за пентхаус 
площадью 108,5 кв. м застройщик просит 
44,3 млн руб. 

В Новой Москве в 2025 году будут частич-
но или полностью достроены 24 ЖК и один 
апарт-комплекс. Мультиформатные проекты 
в ТиНАО не реализуются. Разрешение на ввод 
в эксплуатацию в 2025 году здесь должны 
получить 139 корпусов. В основном их строи-
тельство будет завершено в IV квартале — 74 
корпуса. В I квартале планируется окончить 
21 стройку, во II квартале — 16, в III — 28.

Средняя цена одного «квадрата» в ново-
стройках Новой Москвы со сроком ввода в 
2025 году, по оценке Сырцова, составляет 
319,4 тыс. руб. Самую недорогую кварти-
ру в новостройках Новой Москвы с вводом 
корпусов в 2025 году можно приобрести в 
жилом комплексе недалеко от Подольска. 
Студия площадью 21,8 кв. м стоит здесь 4,9 
млн руб. Самая дорогая квартира в ТиНАО 
со сроком ввода в 2025 году продается в ЖК 
рядом с деревней Летово: многокомнатный 
лот площадью 157,8 кв. м можно приобрести 
за 34,3 млн руб.

По оценке основателя bnMAP.pro и 
«БЕСТ-Новостроя» Ирины Доброхотовой, 
за последние пять лет в старых границах 
Москвы объем предложения в сегменте эко-
ном сократился в  по числу лотов в 20 раз, а 
средний бюджет лота вырос на 45% (до 8,4 
млн руб.). «Вероятно, в будущем эконом-
класс в «старой» Москве исчезнет полностью 
или сохранится на уровне единичных лотов», 
— подчеркнула аналитик.

В ближайшем будущем, по прогнозу 
экспертов, застройщики массового жилья 
будут снижать активность внутри МКАД, по-
скольку строить бюджетное жилье в «старой» 
Москве невыгодно из-за дорогих свободных 
площадок под застройку и существенных 
расходов на реновацию бывших промзон. 
Поэтому львиная доля новых проектов 
комфорт-класса со временем переедет в 
Новую Москву и Подмосковье, где свободных 
и недорогих участков значительно больше.

Ольга КВАСОВА.

Рынок аренды индивидуальных 
домов повторяет главную тенден-
цию вторичного городского рынка 
жилья: за последние 12 месяцев 
съемные коттеджи и дачи выросли 
в цене приблизительно на столько 
же, на сколько и готовые квартиры. 
И хотя динамика стоимости аренды 
индивидуальных домовладений 
в разных частях РФ сильно отли-
чается, общий тренд очевиден — 
средние тарифы уверенно растут в 
большинстве регионов.

«С февраля прошлого года аренда до-
мов подорожала в 77 из 82 исследованных 
регионов, в 4 подешевела, в одном не изме-
нилась», — сообщил генеральный директор 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. По 
его данным, самыми подорожавшими стали 
съемные коттеджи в Кемеровской области 
(+125,3%), Республиках Коми (+117,7%), Чува-
шии (+117,3%), Приморском крае (+101,6%), 
Мордовии (+79,3%), Сахалинской области 
(+72,2%), Алтайском крае (+70,5%), Мурман-
ской области (+65,3%), Хакасии (+62,7%) и 
Костромской области (+56,5%).

Наименьший рост наблюдался в Орен-
бургской области (+0,2%), Еврейской АО 
(+0,5%), Воронежской области (+0,9%), 
Краснодарском крае (+1%), Тверской (+1,2%), 
Калужской (+1,5%), Саратовской (+1,6%) об-
ластях, Забайкальском крае (+2%), Ростов-
ской (+2,1%) и Тульской (+3,7%) областях. 

В четырех регионах аренда подешевела: 

в Чечне (-14,8%), Якутии (-9,7%), Астрахан-
ской (-8,9%) и Курганской (-7,4%) областях. 
В Ингушетии цены не изменились.

В Москве зафиксирован умеренный 
рост: +8,5% за год, до 120 203 руб./мес. за 
дом (см. таблицу). В Подмосковье +7,9%, 
до 99 380 руб./мес. В Санкт-Петербурге 
коттеджи подорожали существеннее — на 
32,4%, до 112 965 руб./мес., в Ленинград-
ской области — на 10,4%, до 81 031 руб./
мес. В среднем по РФ дома с февраля 2024 
года стали сдаваться дороже на 25,8%. Се-
годня средний дом под сдачу стоит 60 049 
руб./мес.

«Съемные дома выросли в цене при-
близительно на столько же, на сколько и 
вторичные квартиры. И причины все те же 
— дорогая ипотека, инфляция, рост стои-
мости жизни, содержания и ремонта не-
движимости», — говорит эксперт. По его 
мнению, сдача частных коттеджей как в 
черте населенных пунктов, так и за горо-
дом становится все более прибыльным 
бизнесом, и многие собственники, ранее 
планировавшие продавать свои объекты, 
теперь сдают их в аренду. Благодаря чему 
предложение такого жилья выросло за год 
на 22%.

По прогнозу опрошенных «МК» риел-
торов, после затяжных новогодних празд-
ников рынок аренды загородного жилья 
немного успокоился. И сейчас для потен-
циальных арендаторов наступил удобный 
момент, чтобы без суеты подыскать вы-
годное предложение. Правда, этот период 
продлится недолго. С наступлением тепла 
в преддверии очередного дачного сезона 
арендные ставки снова начнут расти.

Ольга КВАСОВА.

ДАЧНИКОВ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О РИСКАХ КОНФИСКАЦИИ
У нерадивых садоводов 
и строителей частных 
домов начнут изымать 
заброшенные участки

АРЕНДА ЧАСТНЫХ ДОМОВ 
ПОДОРОЖАЛА НА 26%
Почем сдаются частные 
дома в России?

МОСКВА ПРОЩАЕТСЯ 
С КОМФОРТОМ
Внутри МКАД стартует 
все меньше проектов 
массового жилья 

СРЕДНИЕ СТАВКИ В РЕГИОНАХ
№ Регион  Аренда,  Прирост
  руб./мес. за год

1 Москва 120,2 8,5%
2 Приморский край 119,4 01,6%
3 Санкт-Петербург 112,9 32,4%
4 Камчатский край 100,0 16,5%
5 Московская обл. 99,4 7,9%
6 Ямало-Ненецкий АО 94,3 30,5%
7 Ленинградская обл. 81,0 10,4%

***
77 Дагестан  37,0 15,0%
78 Тамбовская обл. 36,7 11,4%
79 Калмыкия 35,0 30,0%
80 Ингушетия  30,0 0,0%
81 Брянская обл. 27,5 5,5%
82 Забайкальский край 25,0 2,0%
83 Курганская обл. 21,5 -7,4%

Источник: mirkvartir.ru

Индексация материнского капитала 
не успевает за ростом цен на жилье, 
взлетевших в период действия про-
граммы льготной ипотеки. Квадрат-
ный метр квартир в новостройках 
большинства российских регионов 
подорожал с 2020-го по 2024-й 
более чем в два раза. За пять лет эф-
фективность материнского капитала 
в России упала минимум на треть.

Такой вывод сделали аналитики «Дви-
жение.ру», изучив, сколько метров жители 
страны могут приобрести за счет средств 
материнского капитала и как эта доля ме-
нялась за последние пять лет.

Для анализа эксперты взяли 20 россий-
ских регионов с самой большой площадью 
строительства многоквартирных домов. 

Средняя стоимость квадратного метра при-
ведена по фактическим сделкам.

В 2020 году в среднем по России на сред-
ства материнского капитала, выплачиваемого 

при рождении первого ребенка, можно было 
приобрести 6 квадратных метров жилплоща-
ди в новостройке. В 2025-м уже 4, то есть в 
полтора раза меньше.

Наибольшее сокращение площади жи-
лья, более чем на 40%, зафиксировано в че-
тырех регионах.

В Краснодарском крае в 2020-м «мате-
ринской» выплаты хватало на приобретение 
почти восьми квадратных метров квартиры в 
новостройке, в 2025-м — четырех. В Татар-
стане соотношение доступных метров: 6,5 в 
2020-м и 3,6 в 2025-м; в Ростовской области 
8,6 и 4,9; в Ставропольском крае 10,5 и 6,2. 
Кстати, что касается последнего региона, 
его жителям повезло больше всего, этот по-
казатель максимальный в стране.

Наименьшее сокращение квадратных 
метров на маткапитал произошло на Дальнем 
Востоке. В Хабаровском крае минус 21%, с 
5,4 метра до 4,3. В Приморском крае раз-
ница минимальная: минус 12%, с 4,6 до 4 
«квадратов».

Московская и Ленинградская области 
занимают 3-ю и 4-ю позиции с конца (сокра-
щение метров — 24% и 25%). В Подмосковье 
можно купить 3,5 «квадрата», в Ленинград-
ской области 3,9.

В абсолютных показателях материн-
ский капитал меньше всего эффективен в 
столицах. В Москве при средней стоимости 
квадратного метра в массовом сегменте 352 
тысячи рублей выплат не хватит на покупку 
даже двух метров в новостройке (1,9). Жители 

Санкт-Петербурга при цене «квадрата» 247 
тысяч рублей смогут осилить приобретение 
2,7 метра.

Впрочем, и в 2020 году столичные жи-
тели не могли особо разгуляться. В Москве 
на выплаты можно было прикупить всего 2,7 
«квадрата» жилья (метр тогда стоил в среднем 
173 тысячи рублей), в Санкт-Петербурге — 4 
(при цене метра 118 тысяч).

По закону материнский капитал можно 
делить на доли и распоряжаться им по не-
скольким направлениям. Условно говоря, 
одну часть семья может направить на оплату 
образования ребенка, другую — на приоб-
ретение жилья. Такой подход задумывали 
авторы программы, а юристы разъясняли 
россиянам, как им грамотнее израсходовать 
полученную сумму, кстати, вполне приличную. 
Но, как видим, жителям многих регионов 
не хватит «материнских» средств даже на 
санузел.
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 В 2020 году размер материн-
ского капитала, выплачивае-
мого при рождении первого 
ребенка, составлял 466,7 ты-
сячи рублей. Выплаты повы-
шаются ежегодно. Наимень-

шая индексация произошла в 2021 году, на 
3,7% (483,9 тысячи рублей), наибольшая была 
в 2023-м — плюс 11,9% (586,9 тысячи рублей). 
В 2025 году материнский капитал повысили 
на 7,3%, до 676,3 тысячи рублей. Совокупная 
индексация за пять лет составила 45%.

Елена СОКОЛОВА.

РЕГИОНЫ ПОМЕРИЛИСЬ 
МАТКАПИТАЛОМ

Вложения в новые жилые «квадраты» 
считаются в РФ проверенным ак-
тивом, который помогает не только 
сохранить, но и преумножить личный 
капитал. Однако вокруг этого актива 
живет большое количество мифов, 
которые создали креативные мар-
кетологи застройщиков и риелторы. 
О том, какие стереотипы и риски 
мешают частным инвесторам верно 
оценить эффективность вложений в 
новостройки, рассказал руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимо-
сти» Олег Репченко.

— Олег, есть 
ли у частного ин-
вестора сегодня 
шансы получить 
прибыль на рынке 
недвижимости? 

— На рынке не-
движимости всегда 
можно найти инте-
ресные ниши. Даже 
в периоды турбулент-
ности и высокой ин-
фляции. Например, 

на текущий момент перспективны вложения 
в офисы, склады, в первую очередь формата 
light industrial. Но входной билет в эти секто-
ра коммерческой недвижимости кусается, к 
тому же надо обладать соответствующими 
компетенциями. В крупных городах остаются 
возможности для флиппинга, когда инвестор 
— флиппер, подбирает со скидкой нуждаю-
щуюся в ремонте ликвидную квартиру, а после 
приведения ее в порядок перепродает объект 
по более высокой цене. Но без своей строи-
тельной бригады, юриста заниматься этим 
бизнесом рискованно. Среди рядовых граждан 
наиболее популярны два способа заработка 
на рынке недвижимости. Во-первых, купить 
квартиру на ранней стадии строительства 
дома, чтобы перепродать ее, когда дом будет 
готов. Как известно, новое жилье дорожает по 
мере увеличения строительной готовности 
проекта. Во-вторых, стать рантье, т.е. купить 
квартиру для последующей сдачи ее в аренду. 
Однако в текущей экономической ситуации 
ни в том, ни в другом случае заработать не-
профессиональному инвестору с большой 
долей вероятности не получится. Сегодня 
цены на жилье топчутся на месте. Например, 
на вторичном рынке Москвы по итогам 2024 
года индекс стоимости жилья показал прирост 
на символические 0,8%. Это гораздо ниже 

годовой инфляции. Да, рынок жилья мозаич-
ный, всегда есть торг, скидки. Поэтому какие-то 
отдельные объекты, может быть, слегка при-
росли в цене, какие-то — немного просели. Но 
в среднем динамика околонулевая.

— Но эксперты утверждают, что в той 
же Москве новостройки продолжали до-
рожать даже в январе. Значит, еще можно 
заработать на росте цен. 

— Это лукавая статистика. Да, мы видим, 
что формально цены поднимаются. Все больше 
новостроек сейчас причисляют к бизнес- и 
премиум-классам с соответствующим ценни-
ком, что ведет к возрастанию среднего уровня 
цен. Но за кадром остаются два принципиаль-
но важных вопроса для частных инвесторов. 
Первый — по каким все-таки ценам в итоге 
заключаются сделки: по заявленным в прайсе 
или все-таки с дисконтом? Ведь цены реальных 
сделок могут быть ниже заявленной стоимости 
за счет скидок и акций. Застройщики нередко 
устраивают т.н. «черные пятницы по-русски» — 
сначала тихо задирают цену, а потом громко 
заявляют о большой скидке. Активно применя-
ются схемы скрытого снижения цен. К примеру, 
при покупке новой квартиры автоматом дают 
подарки в виде бесплатной отделки, машино-
места, кладовки и т.д. Девелоперы также при-
меняют различные финансовые схемы, кото-
рые искусственно снижают ипотечную ставку. 
Выпадающие доходы потом «зашиваются» в 
конечную цену квартиры. 

 Второй важный вопрос — а сможете ли вы 
потом эту новостройку перепродать на вторич-
ном рынке хотя бы по той же цене? И мой ответ 
разочарует многих покупателей новостроек: 
«Однозначно нет!» Сегодня в разных регионах 
страны средние цены вторички на 20–30% 
ниже, чем на первичном рынке. Причем речь 
идет не о старой вторичке, «хрущевках», а о вче-
рашних современных новостройках, которые 
недавно «перешли» на вторичный рынок. 

Соответственно, купив новую квартиру, 

потом ее на вторичке, где нет ни льготной 
ипотеки, ни различных финансовых схем, по 
той же цене продать невозможно. Многие по-
купатели новостроек просто этого не осозна-
ют. Красивые истории, когда купил на стадии 
котлована дешево, а потом продал в готовом 
доме дорого, прошли. Рынок новостроек, на 
мой взгляд, стал похож на рынок автомобилей, 
когда вы купили новую автомашину, но, выехав 
за ворота автосалона, она автоматически со-
лидно теряет в цене.

— А насколько привлекательна сегодня 
аренда жилья? 

— По итогам 2024 года в столице прирост 
средних арендных ставок составил 30–50%. 
Соответственно, выросла и доходность арен-
ды: если раньше она была где-то на уровне 
4–5% годовых, то теперь — 6–7%. Но важно 
понимать, что эта доходность «грязная». Как 
правило, никто из арендодателей не учитывает 
амортизацию квартир. Сдавая квартиру на не-
сколько лет, надо помнить, что рано или поздно 
встанет вопрос ремонта помещений. Кроме 
этого нужно оплачивать налоги и страховку. 
Есть риск простоя. То есть «чистая» доход-
ность от аренды будет ниже — около 5–6%. 
Это минимум в три раза ниже средней доход-
ности по рублевым вкладам. Поэтому, с одной 
стороны, жилая недвижимость по-прежнему 
остается низкорискованным защитным акти-
вом. Но с другой стороны, она проигрывает 
под доходности при сопоставимых невысоких 
рисках не только депозитам, но и «длинным» 
ОФЗ, фондам денежного рынка, которые дают 
прибыль на уровне 20% годовых. Таким об-
разом, мой прогноз такой: в этом году жилая 
недвижимость позволит частным инвесторам 
сохранить сбережения от инфляции, но не по-
зволит заработать.

— Куда в этом году пойдут цены? 
— Как мне кажется, в 2025 году при теку-

щем высоком «ключе» ЦБ, от которого зави-
сит стоимость кредитов для застройщиков и 
стоимость рыночной ипотеки для покупателей 
квартир, роста цен на жилую недвижимость 
ожидать не приходится. Даже если регуля-
тор вдруг неожиданно снизит ключевую став-
ку на 2–3% и, соответственно, подешевеют 

ипотечные рыночные программы с текущих 
уровней 28–30% годовых до 25–25%, к вспле-
ску спроса на жилье этот маневр не приведет. 
Ставки все равно будут находиться на загра-
дительном уровне. Поэтому цены в лучшем 
случае будут топтаться на месте, в худшем 
— медленно сползать. При реализации обоих 
сценариев рассчитывать на высокую прибыль 
от съемного жилья тоже не стоит. Поскольку 
невысокая доходность от аренды, которая 
сейчас, напомню, находится на уровне 6–7%, 
может быть «съедена» сползанием цен на го-
товое жилье. И в результате можно получить 
0% дохода от таких вложений. 

— В начале февраля СМИ сообщили о 
банкротствах застройщиков в ряде регио-
нов страны. Какие тренды могут набрать 
силу на стройрынке? 

— Российские застройщики привыкли 
к сверхприбылям, которые они получали в 
прежние годы, когда жилье как на дрожжах 
дорожало. Причем основной прирост пришел-
ся на 2020–2021 годы, когда были запущены 
льготные программы. Рынок недвижимости 
получил мощный допинг, а застройщики бла-
годаря щедрым госсубсидиям превратились в 
«наркоманов», которых рыночная конъюнктура 
не сильно беспокоила. А когда государство 
сказало: «Ребята, банкет закончился. Денег 
в бюджете на льготную ипотеку больше нет, 
дальше давайте сами» — у девелоперов на-
ступил период «ломки» и отрезвления. Однако 
смельчаков, которые в условиях затовари-
вания первичного рынка резко бы снизили 
цены на новые квартиры, как это сделал в 
2009 году в Москве застройщик «Ведис», на 
горизонте пока не видно. Напротив, звучат 
угрозы от некоторых застройщиков снизить 
обороты и поставить реализацию проектов 
на паузу, если они не получат привычную 
поддержку от государства. На мой взгляд, 
сегодня создается благоприятная почва для 
трансформации стройотрасли. Я не исклю-
чаю, что чем громче будут звучать крики о 
помощи от частных строительных компаний, 
тем сильнее у государства будет желание их 
национализировать. 

Беседовал Сергей АРТЕМОВ.

Выплаты на рождение 
ребенка становятся все 
менее эффективными при 
покупке недвижимости

Эксперт предупредил 
частных инвесторов 
о рисках 2025 года

«В ЭТОМ ГОДУ ЗАРАБОТАТЬ НА ЖИЛОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ НЕ ПОЛУЧИТСЯ»
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Главком ВСУ, получивший первое военное 
образование в Московском командном 
училище, объявил о начале реформы 
украинской армии, которая будет пере-
ходить с бригадной на корпусную систему 
организации. Что стоит за этой реоргани-
зацией? Как могут измениться ВСУ? Какие 
опасности несет переход ВСУ на натовские 
стандарты? На эти и другие вопросы «МК» 
ответил военный эксперт, председатель 
правления общероссийской организации 
«Офицеры России» подполковник в запасе 
Роман Шкурлатов.

— Что за реформу затеял Сырский?
— За ходом боевых действий на фронтах 

СВО, где для ВСУ все складывается очень 
печально, для широкой общественности 
осталось малозамеченным это событие. Но 
в профессиональной среде специалисты по-
нимают: пусть и с запозданием, но противник 
организационно движется в правильном для 
себя и опасном для нас направлении. Нас эта 
реформа должна настораживать, мы должны 
за этим внимательно наблюдать.

— В чем основная идея перехода ВСУ 
к корпусам вместо бригад?

— Это так называемое укрупнение еди-
ниц боевого планирования, то есть мелкие 
структуры объединяются в более крупные 
для оптимального управления и командова-
ния. Создаются корпуса ВСУ, в которые будут 
входить несколько бригад. Создаваться они 
будут, конечно, на базе существующих бригад, 
которые развернут до корпусов. Планируется, 
что в каждый корпус будет входить несколь-
ко бригад — до пяти. Каждая численностью 
3500 человек. 

Фактически же командование ВСУ камуф-
лирует воссоздание в украинской армии ди-
визионной системы на новом уровне. Можно 
сказать, что это возврат к старой советской 
системе. Просто они не хотят каких-то ана-
логий с советским обустройством воору-
женных сил, они просто называют соеди-
нения корпусами. Это более по-западному, 
по-натовски.

Нас это не должно вводить в заблуж-
дение. Корпус — это полноценная дивизия. 
Очевидно, для чего это делается. Корпус 
или дивизия — это наиболее оптимальное 
оперативно-тактическое соединение, которое 
позволяет решать различного рода задачи, а 
главное — в нем оптимизированы управление 
и логистика. По сути, процесс идет в сторону 
оптимизации ВСУ.

— Что дает противнику возрождение 
корпусной системы?

— Позволяет централизовать коман-
дование, управление, снизить нагрузку на 
вышестоящие штабы и более эффективно 
распределять имеющиеся ресурсы: боепри-
пасы, технику, топливо и все остальное. По-
зволяет планировать боевые операции на 
уровне не отдельных бригад, а более крупного 
соединения.

— Почему реформа происходит 
сейчас?

— В ВСУ и украинских экспертных кругах 
эта тема обсуждается практически с начала 
нашей СВО. И сегодня, видимо, командова-
ние ВСУ созрело. Думаю, последней каплей 
стала та ситуация, которая происходит у 
ВСУ с вновь сформированными бригадами 
так называемой 150-й серии. Например, с 
155-й бригадой имени Анны Киевской, ко-
торая была сформирована на французские 
деньги и обучалась во Франции. Огромное 
количество личного состава этой бригады 
самовольно оставило часть, разбежалось 
еще до вступления в боевые действия, еще 
на этапе ее обучения.

И с другими бригадами 150-й серии тоже 
ситуация не лучше. Они бегут с поля боя, бро-
сают позиции. На самом деле это тупиковая 
ситуация, когда с нуля начинают формиро-
вать бригаду, вместо того чтобы пополнять, 
доукомплектовывать и доформировывать уже 

имеющиеся бригады, которые как-то себя 
проявили в ходе боевых действий.

В начале боевых действий, когда укра-
инская армия находилась в маневренной 
обороне, активно двигалась и даже пред-
принимала активные наступательные дей-
ствия, бригадная организация устраивала 
командование ВСУ. Бригады действовали 
относительно автономно в условиях динамич-
ных боев. Они были более мобильны, позво-
ляли более эффективно управлять боевыми 
действиями.

Однако по мере того, как масштаб боевых 
действий увеличился и противник вынужден 
был на огромных участках фронта перейти 
к глухой обороне, бригадная система по-
казала свои слабые стороны: ограниченная 
управляемость, сложность логистики, не-
хватка ресурсов, слабая интеграция родов 
войск. Все эти проблемы, наверное, окон-
чательно убедили командование ВСУ в не-
обходимости перехода к корпусной системе, 
то есть объединять бригады в более крупные 
формирования.

— Еще раз. В чем возможные плюсы 
у корпусной системы? 

— Давайте попробуем перечислить. Но 
сразу скажу: рассуждаем теоретически, как 
там будет в жизни — надо смотреть. На бумаге 
всегда гладко, про овраги забываем. 

Итак, первое и самое главное — улуч-
шается управляемость. Корпус объединяет 
несколько бригад, и штаб корпуса позволяет 
упрощать координацию действий бригад.

Далее. Оптимизируются логистика, обе-
спечение войск. Сейчас наша армия актив-
но выбивает пути снабжения ВСУ. На любом 
участке фронта мы бьем по логистике, это 
самое уязвимое, тонкое место. Корпус же 
имеет в своем распоряжении резервы и может 
перераспределять их между бригадами. 

Допустим, какая-то бригада в корпусе 
понесла тяжелые потери в технике, живой 
силе, потеряла частично или полностью бое-
способность. В этом случае командование 
корпуса может быстро компенсировать по-
тери своими резервами, логично перерас-
пределяя их между входящими в ее состав 
бригадами.

Ну и к тому же не забываем — корпус яв-
ляется стандартной тактической структурой 
НАТО. Фактически Украина пытается перейти 
полностью на натовский стандарт. На самом 
деле корпусная или дивизионная система 
— это не только советское наследие. В круп-
нейших армиях мира дивизионная система 
вполне себе прекрасно живет и процветает. 
Например, в армиях США, Турции, целом ряде 
других государств, армии которых точно не 
назовешь слабыми или небоеспособными. 
Они входят в рейтинги лучших и наиболее 
эффективных армий.

— Минусы у корпусной организации 
есть?

— Формирование корпусов потребу-
ет времени. Это не так быстро все делает-
ся. В период перестройки, как мы помним, 
управляемость нарушается. Они будут на 
базе основных бригад, скорее всего, созда-
вать корпуса, потом их доукомплектовывать. 
Появится еще одно крупное командное зве-
но — штабы корпусов. Кого они туда будут 
назначать? Очевидно, самых, на их взгляд, 
эффективных командиров бригад. Многому 
придется подучиться, все-таки это более вы-
сокий уровень военного управления. Думаю, 
назначать комкорами будут наиболее идео-
логически выверенных, проверенных банде-
ровцев, чтобы создавать соответствующую 
атмосферу в этих корпусах.

Создание корпусных штабов может при-
вести к росту числа управленческих звеньев, 
что потенциально может замедлить процесс 
принятия решений в несколько раз. Увели-
чивается количество бюрократических ар-
мейских военных «колен», через которые 
обязательно будет проходить решение, это 
увеличивает это «плечо» и удлиняет сроки 

согласований. В итоге менее гибко и мобильно 
будут действовать войска.

При переходе на корпусную систему по-
требуется в несколько раз больше квалифи-
цированных штабных офицеров. По сути, им 
надо будет где-то этих офицеров оперативно 
готовить и переобучать. Это требует времени 
и компетенций.

— Что говорит советский опыт по по-
воду дивизионной организации?

— В советское и постсоветское время 
дивизии считались наиболее оптимальным 
оперативно-тактическим соединением. Их 
численность варьировалась от 12 тысяч до 
24 тысяч. Штатная структура была «плаваю-
щей». Стандартная дивизия имела в своем 
составе три мотострелковых полка, танковый, 
артиллерийский, зенитно-ракетный полки, 
противотанковый дивизион, разведыватель-
ный батальон, батальон химзащиты, медицин-
ские подразделения, а также подразделения 
комплексов радиоэлектронной борьбы (РЭБ), 
комендантскую роту, арсеналы, продоволь-
ственные склады.

То есть дивизия способна автономно дей-
ствовать. Нет необходимости формировать 
какие-то тактические группы, то есть какие-то 
сводные подразделения с временным штатом. 
Для их слаживания нужно время. Это всегда 
усложняет управление и взаимодействие.

Дивизия же — это такая мини-армия, 
локализованная эффективная структура, 
которая может действовать достаточно ав-
тономно на большом участке фронта, как 
в наступательных, так и в оборонительных 
действиях.

— Почему вы считаете, что реформа 
ВСУ для нас — тревожный звонок?

— Если получится сделать достаточно 
успешный проект в короткие сроки, то уже в 
2025 году при продолжении боевых действий 
ВСУ могут начать предпринимать активные 
наступательные действия. Ну и в обороне тоже 
будет более устойчивая структура.

Корпусов в составе ВСУ уже сегодня 
хватает. Они есть в Нацгвардии, например. 
На Украине создан корпус морской пехо-
ты. Правда, один состав этого корпуса ВСУ 
оставили в Крынках. Сейчас они этот корпус 
доукомплектовывают теми бедолагами, ко-
торых отлавливают ТЦК (территориальные 
центры комплектования). 

То есть корпусная система для них не но-
вость. Но вот в масштабе ВСУ это будет серьез-
ный переход и изменение оргструктуры.

— Сумеют ВСУ реализовать этот 
проект?

— Успешность реформы будет зависеть 
не столько от ВСУ, сколько от спонсоров Укра-
ины. ВСУ — полностью зависимая от внешней 
поддержки структура. Все финансируется 
США, НАТО, Западом, Евросоюзом. Поэтому 
успех будет зависеть от желания и возмож-
ностей их хозяев фактически обеспечить эту 
трансформацию финансово и, так сказать, 
административно.

Для нас это не очень хороший звоночек 
и сигнал, потому что в случае успешности 
этой трансформации реформа армии про-
тивника повысит ее боеготовность. Допустить 
этого мы не должны. Надо внимательно за 
всем этим следить. Потому что даже в случае 
окончания боевых действий и подписания 
каких-то мирных договоренностей, в любом 
случае Украина как государственное образо-
вание никуда не исчезнет, судя по всему. Она 
может остаться в более сжатых границах, но 
продолжит существовать на наших границах, 
где бы они ни проходили. И оно будет явно 
враждебным к нам.

Трансформация ВСУ создаст более бое-
способную армию и потенциально будет нести 
угрозу даже после того, как наступит мир. 
Поэтому наблюдаем со всей осторожностью 
за всеми трансформациями, которые проис-
ходят в вооруженных силах противника.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
Этого от них ждали. Этот день 
они приближали как могли. По-
сле форсирования рек в Суд-
жанском районе в ходе тяжелых 

боев морпехи 810-й бригады вышли к госгра-
нице с Сумской областью Украины и с ходу 
приступили к штурму позиций ВСУ уже по ту, 
вражескую сторону. 

Работали по классике: малыми группами, 
поддерживая связь с «двоечками» и заводя их 
в опорники — опорные пункты — врага.

— Всё делаем «по красоте», по уставу. 
Сначала давим артиллерией, потом заходят 
группы под прикрытием, соответственно, раз-
веддронов. Также используем FPV-дроны. В 
ходе такого давления противник, естественно, 
бросает свои позиции и отступает, — объяс-
няет командир штурмовой роты с позывным 
«Паук», чьи морпехи зачистили эти опорники 
от украинских боевиков. — Мы их всех уни-
чтожим, подавим и выгоним с нашей земли.

Теперь на участке госграницы работают 
инженерные подразделения, саперы 810-й 
разминируют территорию, прежде чем на 

бывших позициях противника закрепится 
наша пехота. Несколько раз ВСУ соверша-
ли контратаки, пытаясь выбить морпехов, 
подъезжая на технике и высаживая десант. 
Безрезультатно. 

— Мы их обнаруживаем, уничтожаем со 
сбросов, FPV-дронами, ствольной артилле-
рией, — рассказывает командир батальона с 
позывным «Космос», чьи бойцы заняли плац-
дарм за госграницей. — Эмблема морской 
пехоты — это якорь. Самая простая эмблема, 
но она говорит о том, что, если мы зацепились 
за клочок земли, мы его никому не отдадим. 
Ни шагу назад.

Болота и реки к востоку от Суджи 
морпехам-черноморцам приходилось пре-
одолевать под огнем вражеской артиллерии 
и ударами беспилотников. Раненых эвакуиро-
вали на лодках. На счету ротного фельдшера 
с позывным «Нюк» десятки спасенных солдат. 
Капельницы он умеет ставить в буквальном 
смысле прямо в окопах.

— Могут и час, и два, и полдня, и ночь 
пройти до эвакуации. Поэтому всегда 

антибиотики, кровоостанавливающие, про-
тивошоковое. Был как-то «тяжелый», у него и 
пулевое, и осколочные — миномет по нему 
отработал. Ждали эвакуацию два дня, были 
препараты в блиндаже, его прокапали. Сей-
час в больнице, всё нормально с ним.

Именно бойцы 810-й приняли на себя 
основной удар во время очередной по-
пытки «контрнаступа» противника в районе 
населенных пунктов Уланок и Черкасская 
Конопелька 6 февраля. Десятки единиц вэ-
сэушной бронетехники уничтожили разные 
подразделения, но только на счету расчета 
оператора беспилотников с позывным «Боль-
шой» 12 сожженных машин за три часа.

— Работали «нон-стопом». То есть мы 
выходили, ставили «птицу» и сразу выбегали. 
Танки работали по нашим позициям. Один 
был в двух километрах от нас, буквально 
в 50 метрах были прилеты. Осколки лете-
ли, не было времени там переждать. Было 
сложно, но мы справились, — рассказывает 
оператор. 

Сейчас «Большой» готовит к работе но-
вый дрон, соответствующий его позывному, 
— большой гексокоптер, способный нести 
на себе внушительный заряд. Его морпехи 
сконструировали сами. 

Тестовый полет проводит боец с позыв-
ным «Балу». Уже сегодня он будет сбрасывать 
с этого дрона мины на позиции ВСУ. Во время 
наката противника в район Черкасской Коно-
пельки «Балу» точечно уничтожал вражеский 
десант, который пытался укрыться в лесу, 
пока его техника горела.

— На чудо какое-то рассчитывали, ско-
рее всего, но чуда у них не произошло. 810-я 
бригада не спит. Они поняли, что их встре-
тили. Не ожидали такого приема, наверное. 
Парни на «оптоволокне» поработали, — го-
ворит «Балу» о дроноводах, использующих 
управляемые по оптоволоконному кабелю 
беспилотники. 

Пока мы говорим, в небе по своим де-
лам проносится пара «Грачей» — штурмови-
ков Су-25. Вид «сушек» с полными блоками 
неуправляемых авиационных ракет (НАР), 
проходящих на малой высоте неподалеку, 
бодрит. Штурмовики в небе летят на под-
держку наших «штурмов» на земле.

— Вот эти ребята тоже отрабатывали, 
мы им выдавали цели. И они весь лес, весь 
квадрат накрыли с пехотой НАРами, где ско-
пился личный состав, и все планы сорвали 
противнику, — продолжает «Балу». — Я не 
понимаю, зачем они кладут столько жизней 
и непонятно за что. У них война проиграна. 
Итог один — Россия победит.

Командование подразделения всячески 
поощряет собственные технические разра-
ботки морпехов, понимая роль технологий в 
современной войне. Расчеты беспилотников 
810-й бригады одними из первых массово 

и эффективно применили беспилотники на 
оптоволокне, сжигая технику противника. 
Сейчас с их помощью морпехи разбивают 
вражеские опорные пункты. По словам зам-
комбата с позывным «Якуб», главная задача 
командира — сохранить жизнь бойца, а ма-
шина в небе нужна для того, чтобы он шел 
если и не на все готовое, то на «подготов-
ленные» для штурма позиции. 

— У нас были прецеденты, когда «опор-
ник» противника выносился расчетами бес-
пилотников без единого выстрела штурмо-
вика. Штурмовики заходили и брали уже 
позиции противника «готовыми к приему». 
Соответственно, мы сохранили жизни бой-
цов, боекомплект — БК. Бойцы — свежие, 
бодрые — закрепились и пошли дальше бить 
врага.

Метр за метром бойцы 810-й бригады 
продолжают вытеснять ВСУ из Суджанского 
района. Излюбленная тактика противника 
— прикрываться мирными жителями. ВСУ, в 
свою очередь, тактику наших морпехов тоже 
на себе испытали.

— Конвейер по отправке бандеровцев 
к их идейному вождю налажен. Снарядов 
хватает, люди на местах, продвижение есть, 
— объясняет старший офицер управления 
с позывным «Боцман». — Хотелось бы чуть 
быстрее, но не забываем, что бандеровцы ис-
пользуют свою давнюю людоедскую тактику 
— прячутся за спинами наших гражданских, 
которые, к сожалению, еще остались на ок-
купированной врагом территории. Это нас 
сдерживает, так как мы пытаемся спасти как 
можно больше наших людей.

С первых дней вторжения ВСУ морпехи-
черноморцы существенно усложняли про-
тивнику саму возможность существования на 
курской земле, останавливая наступление, 
освобождая населенные пункты, а теперь 
заняв позиции у госграницы. Контроль над 
этим участком Сумской области Украины 
существенно нарушит логистику группи-
ровки противника в Суджанском районе. А 
без логистики, как известно, война быстро 
заканчивается. 

— Противник сейчас снабжение умень-
шил, как и перемещение на транспорте. 
Потому что весь транспорт, независимо — 
легковой он или грузовой, бронированный 
или не бронированный, нам всё равно, — мы 
можем сжечь. И сжигаем всё, — заверяет 
нас на прощание заместитель командира 
батальона «Якуб». — Соответственно, без 
логистики они не могут предпринимать каких-
то серьезных наступательных действий. А у 
нас таких проблем нет. Нам где скажет наш 
Верховный главнокомандующий, там мы и 
остановимся. Мы выдавим врага и пойдем 
дальше, до Победы!

Руслан СЕРГЕЕВ. Курская область. 
Группировка войск «Север».
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В феврале премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал распоряжение о 
продлении периода реализации госу-
дарственной программы «Космическая 
деятельность России» еще на шесть лет — 
до 2036 года. «Это позволит существенно 
расширить горизонты стратегического 
планирования, повысить эффектив-
ность прорабатываемых нами мер», — 
сказал Мишустин на совещании с вице-
премьерами.

Такое решение связано с тем, что по по-
ручению президента завершается форми-
рование комплекса ключевых долгосрочных 
инициатив, которые войдут в новый нацио-
нальный проект. Надо понимать, что именно 
сейчас соответствующие структуры сделают 
акцент на реально необходимых России про-
граммах в этой сфере. И на «Роскосмос» и 
его нового генерального директора Дмитрия 
Баканова в связи с этим ложится особая от-
ветственность. Спросят именно с него, раз 
ему поручено разгребать космические ав-
гиевы конюшни.

Страсти по орбите

Вспомним, что Авгий в древнегреческой 
мифологии был сыном бога солнца Гелиоса и 
царем эпеев на северо-западе полуострова 
Пелопоннес. Прославился он самым много-
численным стадом во всей Элладе. Однако 
тридцать лет никто не заботился о чистке 
конюшен. Геракл пообещал Авгию очистить 
эти здания за один день. Он разобрал про-
тивоположные стены конюшен, провел к ним 
канал от двух рек, и вода смыла все нечистоты 
в реку.

Конечно, сравнение состояния «Роскос-
моса», в котором в очередной раз замени-
ли руководителя, с авгиевыми конюшнями 
условно. Но проблем в этой организации 
много. Хорошо бы, чтобы новый гендиректор 
занялся ими по существу.

Некоторые вещи, наверное, можно сде-
лать до каких-то серьезных преобразований 
в госкорпорации. Одна из них — проект Рос-
сийской орбитальной станции (РОС). Если 
признать, что в этом проекте всё хорошо, 
кроме запланированного запуска станции 
на приполярную орбиту, то многие проблемы 
отпадут. 

Для начала строительства РОС, работаю-
щей на орбите 52–60 градусов, почти всё есть. 
Она обойдется дешевле в изготовлении и экс-
плуатации, ее можно создать в намеченные 
сроки. Станция на орбите с наклонением в 97 
градусов, как предусматривает действующий 
пока проект, просто не нужна.

Ведь наши спутники дистанционного 
зондирования Земли летают именно на таких 
приполярных солнечно-синхронных орбитах. 
Их несколько, и они прекрасно могут делать 
снимки всех интересующих нас областей, в 
том числе в Арктике и Антарктике. Космонавт 
не может делать такие качественные изобра-
жения. Не может он с летящей РОС сделать 
не смазанную фотографию участка Земли. А 
автоматический спутник может. Для этого в 
него заложена специальная программа.

Кроме того, РОС с неполярной орби-
той была бы постоянно действующей, а не 
посещаемой из-за проблем с повышенной 
радиацией, на ней летали бы космонавты из 
других стран. Это дало бы дополнительный 
экономический эффект.

Вообще, история с этой орбитой в 97 
градусов непонятна. Главное преимущество 
ее, как говорили руководители «Роскосмо-
са», в том, что космонавты смогут с нее на-
блюдать за всей поверхностью Земли — от 
полюса до полюса. И зачем? Кроме того, 
такой вариант трудно реализовать. Пока нет 
ракеты-носителя, способной выводить мо-
дули для нее. Нет пилотируемого корабля. 
Не подготовлен космодром Восточный для 
несуществующих ракет. 

Кто же предложил такую схему? Никаких 
общедоступных сведений об этом нет. Хотя 
в отрасли было много несогласных с таким 
подходом. Как у Высоцкого: «Кто-то крикнул из 
ветвей: жираф большой, ему видней». Этому 
«кому-то» мы и обязаны принятием решения 
о полярной орбите. Может быть, от этой до-
рогой, сложной и долгой затеи откажутся?

«Игрушка» на полтора 
триллиона

Другой проект — создание сверхтяжелой 
ракеты-носителя. Хотя активные действия 

по этой программе сейчас приостановлены, 
кажется, было бы лучше вообще ограничить 
их научно-исследовательскими и опытно-
конструкторскими работами для определения 
критических технических и технологических 
проблем и поиска их преодоления. У нас нет 
полезных нагрузок для такого носителя, и в 
обозримом будущем они не появятся. Если 
только для полета на Марс. А игрушка эта по-
тянет на 1–1,5 триллиона рублей. У нас есть 
лишние деньги?

Не лучше ли сосредоточить усилия на 
доводке ракет-носителей средней и тяжелой 
«Ангары», на активном создании сверхлегкого 
носителя. Именно легкие и сверхлегкие ра-
кеты очень нужны. Дело в том, что спутники, 
которые мы намерены делать в больших ко-
личествах, будут относительно небольшого 
размера и массы. Их надо запускать по мере 
необходимости, а не ждать, пока наберется 
достаточное количество для запуска на боль-
шом носителе. Тем более что летать такие 
спутники должны на разных по высоте, на-
клонению и долготе орбитах.

Почему предлагается не распылять 
средства на эти проекты? Потому что нам 
позарез нужно много спутников на около-
земных орбитах. И прежде всего в интересах 
Министерства обороны. Известно, что макси-
мально возможное использование спутников 
позволяет многократно увеличить боевую 
эффективность действий армии, авиации, 
флота. Спутники видовой и радиолокаци-
онной разведки позволяют обнаруживать 
военные объекты и технику противника, осу-
ществляют контроль результатов применения 
нами вооружения.

Спутники радиотехнической и радио-
электронной разведки определяют места 
расположения средств ПВО потенциального 
противника, его радиолокационных средств 
и частоты, на которых они работают, пере-
хватывают все радиопереговоры, в том числе 
радиообмен между экипажами самолетов, 
вертолетов и танков, разговоры по обычным 
сотовым телефонам и многое другое. Связ-
ные, ретрансляционные и навигационные 
спутники обеспечивают создание информа-
ционного поля на театрах военных действий, 
то есть боевое управление войсками. 

Вот пример 26-летней давности. Для 
разведывательного обеспечения нападения 
на Сербию в марте 1999 года американские и 
вообще натовские спутники стали «собирать» 
над Югославией еще за полгода до того. Мы 
считали, что их было больше сотни. В то время 
именно по составу и активности этой косми-
ческой группировки мы судили о намерениях 
НАТО. И зная об изменениях в этой группи-
ровке, можно было спрогнозировать переход 
НАТО к наземной фазе операции. 

О конкретных днях, когда она возможна, 
я сообщил 13 апреля 1999 года в одной из 
московских газет. Как известно, страны НАТО 
тогда не решились проводить такую опера-
цию. Это про Сербию. А площадь Украины в 
7 раз больше. И НАТО теперь мобилизовало 
всё, что можно, из всех стран. Считается, 
что на ВСУ работают три сотни спутников, 
не считая семи тысяч аппаратов «Старлинк» 
«имени Илона Маска». А на нас? 

За четверть века ценность использо-
вания спутников сильно возросла. А мы не 
очень учитывали это, казалось бы, очевидное 
обстоятельство. Да, у нас всегда были разные 
спутники военного и двойного назначения, но 
для обеспечения наземных военных опера-
ций их было совершенно недостаточно. Ведь 
уже через один виток спутник смещается от 
предыдущей траектории пролета примерно 
на 2 тысячи километров в средних широтах. 
А проходит он над одним и тем же местом, в 
зависимости от наклонения орбиты, через 
разное время. Для спутников дистанционного 
зондирования это может быть 6 суток, как у 
нашего «Ресурса ДК», или две недели, как 
у «Канопуса». То есть в группировке долж-
но быть столько разных спутников, чтобы 
обеспечивать практически непрерывное на-
блюдение за назначенной территорией или 
объектом.

Каждый из предыдущих руководителей 
«Роскосмоса» рассказывал о планах увеличе-
ния нашей орбитальной группировки. В конце 
мая 2022 года тогдашний глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин заявил, что госкорпорация 
намерена развернуть масштабную орбиталь-
ную группировку, которая позволит кругло-
суточно следить за боевыми действиями на 
Украине, постоянно наблюдать за театром 
военных действий. Он сказал, что сейчас у 
нас 161 космический аппарат, включая ап-
параты Министерства обороны, а должны 
быть тысячи. С тех пор мало что изменилось 
в нашей космической арифметике. Хотя в 
конце января 2023-го очередной гендирек-
тор «Роскосмоса» Юрий Борисов насчитал 
в российской орбитальной группировке 193 
спутника.

Планы, право, неплохие. Только вот — это 
мое мнение — никто не намерен продолжать 
СВО столько лет, сколько надо «Роскосмосу», 
чтобы запустить эти тысячи спутников. В ны-
нешних военных действиях такие виртуаль-
ные спутники нам не помогут. Вот почему в 
войсках больше надеются на беспилотники 
да на использование без спроса тех же аме-
риканских «Старлинков».

Но обеспечить сплошное информаци-
онное поле в войсках в зоне СВО без спут-
никовых систем невозможно. Но пока при-
дется обойтись. Однако о будущем надо 
было думать еще вчера. А теперь — хотя бы 
сегодня.

Владимир МАКСИМОВСКИЙ.

Украинский 
генштаб занялся 

«укрупнением» 
армии

КОСМИЧЕСКАЯ РЕВИЗИЯ
Новому руководству 
«Роскосмоса» 
есть что почистить

СЫРСКОГО
НАТОВСКИЙ 
СТАНДАРТ

«ВЫДАВИМ ВРАГА 
И ПОИДЕМ ДАЛЬШЕ»

имеющиеся бригады которые как

Пленные солдаты ВСУ.

Компьютерное 
изображение 

проектируемой 
сверхтяжё лой  ракеты-

носителя «Енисей ».
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— Юрий Валерьевич, волей судьбы вы 
побывали по разные стороны баррикад. 
В начале 90-х были в активе белорусско-
го комсомола (первым секретарем ЦК 
ЛКСМБ), затем членом бюро ЦК компар-
тии Белоруссии, с 2010 года депутатом 
Мингорсовета. Разочаровались в полити-
ке, окунулись с головой в бизнес, а потом 
жаждали перемен. В 2020 году оказались 
в оппозиционном лагере и боролись за 
смену власти в Беларуси. Сейчас вы в стане 
сторонников Александра Лукашенко. В чем 
кроются причины перерождения? Как этот 
процесс проходил у вас?

— Процесс перерождения не надо путать 
с «переобуванием», как сейчас модно гово-
рить. У него более глубокие корни и причины не 
сиюминутны. Они связаны с разочарованием, 
пониманием бессмысленности тех или иных 
процессов, невозможностью на них повлиять 
и личностной реализацией, не в ущерб общему 
делу, конечно. 

Так сложилось, что с политикой и обще-
ственной деятельностью я на короткой ноге 
уже более 30 лет. И что важно, всегда разделял 
патриотические взгляды и был в руководя-
щем звене организаций левой направленно-
сти. Никогда и никаким боком не имел дело 
с демократическими силами старой и новой 
оппозиции. Хорошо помню, как в 1994–96 гг. 
компартия схлестнулась с Александром Лука-
шенко. Тогда я не мог разделить решение ее 
лидера противостоять молодому народному 
президенту, и вскоре пришлось уйти. Личные 
амбиции руководства не должны преобладать 
над партийными идеями. Это аксиома. Позднее 
при моем активном участии создавалась новая 
компартия Беларуси, которая существует по 
сей день. 

И действительно, в 2020 году я впервые 
оказался в оппозиционном лагере. Более трех 
месяцев руководил, а точнее, волонтерил в 
районном предвыборном штабе Виктора Ба-
барико, кандидата, который казался пророс-
сийским. На тот момент идеи эффективного 
банкира мне импонировали, поскольку сам 
занимался бизнесом. Тогда еще не было по-
нимания, что Бабарико может быть вовлечен в 
более тонкую игру и никаким пророссийским 
кандидатом ни он, ни его команда не являются 
от слова «совсем». Позже стало понятно, что эти 
люди в политике самые настоящие туземцы, 
без элементарного опыта, ответственности, 
идеологической основы, которых западные 
силы к тому же используют втемную. Речь про 
весь объединенный штаб оппозиции. В основе 
их мировоззрения лежал банальный корыст-
ный интерес, равно как и у новой российской 
оппозиции. 

— В 2020 году во время выборов пре-
зидента Беларуси вы прошли огонь и воду. 
Два месяца провели в СИЗО КГБ, где со-
стоялась сенсационная встреча Алексан-
дра Лукашенко с лидерами оппозиции, 
главными заводилами протестов. К тому 
моменту вы многое переосмыслили и по-
плыли против «змагарского» течения, стали 
призывать к диалогу оппозицию и государ-
ство. И среди своих, и среди чужих вы стали 
врагом. Что вам придало сил?

— Политическая борьба часто бывает 
сложной и трагичной. Президентом нельзя 
стать, им можно только родиться. Вся скрытая 
глубина цитаты Александра Лукашенко после 

гибридной атаки на Беларусь стала понятна 
многим. Политикой надо жить, а не играть в нее. 
В 2020-м Республика Беларусь стояла на по-
роге гражданской войны в качестве разменной 
монеты западных внешних игроков. Находясь 
внутри оппозиционного штаба, мне раньше, 
чем многим, открылась эта истина. Это дало 
силы выстоять, приняв на себя весь шквальный 
огонь, поскольку я был первым из лагеря оп-
позиции, кто официально призвал к диалогу с 
государством и прекращению противостояния. 
И впоследствии не пытался ловчить и хитрить. 
«Эволюция вместо революции, Конституция 
вместо революции» — этот тезис был озвучен 
мной на Всебелорусском народном собрании в 
2021 году. Мое политическое кредо неизменно: 
государственник.

— Я прочитал вашу книгу-исповедь с 
эпатажным названием «Гамбит Воскре-
сенского, или Как я свергал Александра 
Лукашенко». По духу вы человек совет-
ский, родом из интеллигентной семьи 
инженеров. Ваш отец коренной москвич, 
дедушка и бабушка участники Великой 
Отечественной войны, партизаны. Россия и 
Беларусь для вас родные с детства. Будучи 
еще 16-летним мальчишкой, в октябре 
1993 года вы были у Белого дома в Москве 
на стороне его защитников от новоявлен-
ных разрушителей. И уже тогда получили 
«прививку от перемен», ощутили на себе 

горькие последствия переворотов. Какие 
мотивы заставили вас искушать судьбу в 
2020 году?

— События 1993 года отпечатались в 
памяти на всю жизнь. Пришло понимание, как 
тонка та грань, которая может отделить мир 
от гражданской войны, а родную и дорогую 
тебе страну — от катастрофы. В Беларуси 
2020 года на первом этапе предвыборной 
кампании не было осознания, что возмо-
жен трагический исход. Все три кандидата 
(Бабарико, Цепкало, Тихановская) казались 
пророссийскими, поначалу говорили простые 
правильные тезисы, использовали нормаль-
ную белорусскую символику. Старая ради-
кальная оппозиция (БНФ) не смогла даже 
выдвинуть кандидатов. И в эту компанию я 
шел со спокойной совестью. Политическая 
арена манила, да и я давно сформировался 
как политик. Хотелось эволюционной транс-
формации власти, быть активным участником 
процесса, взлететь на политическом трам-
плине. И, как мне казалось, была возмож-
ность сделать это на порядок быстрее, чем в 
команде действующего президента, где сво-
бодных мест, увы, не было. Как бы это сейчас 
зловеще-комично не звучало, в 2020-м перед 
глазами стоял пример Зеленского. И только 
потом, когда ситуация начала выходить из-
под контроля, митинги стали проходить под 
националистической символикой, приобретая 

откровенно криминальный характер, я принял 
решение уйти из объединенного штаба. Все 
лидеры оппозиционной тусовки оказались 
на проверку политическими проходимцами, 
пустышками, которые подставили и банально 
предали своих сторонников, обрекли их на 
скитания, а сами растворились в западном 
тумане. Про отсутствие у них идеологиче-
ского и нравственного фундамента, а также 
организаторских талантов говорить нет смыс-
ла. И, видимо, мой реальный политический 
опыт как раз и повлиял на то, что меня в то 
время записали в число главных заводил-
организаторов протестов.

Позднее Александр Лукашенко, выступая 
в 2021 году на Всебелорусском народном со-
брании, заявил о том, что «это мы, власть, тогда 
недоработали. Ведь Юра Воскресенский был 
депутатом, мог продолжить работу на госу-
дарство, но не стал. Мы его упустили. И это 
наша общая вина».

— В своей книге вы перечисляете субъ-
ективные и объективные причины попыток 
переворота в Беларуси. Одна из них в том, 
что некоторые оппозиционеры, считающие 
себя патриотами, смотрели на развитие 
страны по-иному, чем президент Белару-
си, но их тоже записали во враги народа. 
Всплывает тема патриотизма, его теоре-
тического осмысления. Как объединить 
условных «красных» и «белых»? 

— Необходимость объединяющей идеи, 
концепции продиктована временем и желанием 
наших граждан. В СССР мы знали, куда двига-
емся и что строим, а сейчас такого понимания 
нет. На государственном уровне ни в Беларуси, 
ни в России нет идеологии. Сейчас настал 
момент для совместного поиска, мозгового 
штурма с привлечением ученых, политологов, 
общественных деятелей, которые будут вы-
рабатывать теорию. И, к сожалению, время 
работает против нас. Жизненно важно иметь 
стержневую идеологическую концепцию раз-
вития Союзного государства, а возможно, и в 
рамках ЕАЭС. И желательно на ближайшие сто 
лет. К слову, США даже по вопросам развития 
искусственного интеллекта уже приняли про-
грамму на целый век вперед. 

— В наше непростое время гибридных 
войн люди шарахаются из одной край-
ности в другую. В данном случае речь не 
о предателях, продавшихся за тридцать 
сребреников. Я был потрясен, когда многие 
люди на Украине, которых мы называли 
братьями, с которыми долгие годы шли 
рука об руку, в одно мгновение преврати-
лись в зомби, клюнули на чужие увещева-
ния, схватили автомат и яростно пошли в 
атаку. В наше сложное время человеку 
нужна твердая мировоззренческая основа. 
Где ее раздобыть? 

— Без твердой внутренней позиции, 
идеологического стержня в душе челове-
ку приходится очень сложно. Или его купят, 
или мозги перевернут, а многими управляют 
эмоции или двигают надежды на перемены, 
за которыми часто не рассвет, а чужие раз-
рушительные замыслы. И опять мы упираемся 
в вопросы идеологии.

Раскодировать украинцев можно, но для 
этого надо, чтобы там вещало «Останкино». 
Не секрет, что на Украине управляет национа-
листическое, нацистское ядро и постепенно 

водораздел между, условно говоря, «хоро-
шими» и «плохими» украинцами стирается. И 
что, нам теперь забыть «Молодую гвардию», 
подвиги Ковпака, в конце концов, образ Павки 
Корчагина, который был готов отдать жизнь за 
Родину, став символом героического советско-
го комсомола. Имеем ли мы право не бороться 
за сознание украинцев, отдав страну на откуп 
новым Геббельсам и их пропагандистам? Необ-
ходима альтернативная концепция, основанная 
на единстве трех народов. Она даст России, 
Беларуси и Украине мощную синергию. Об 
этом надо думать прямо сейчас, а за нас думает 
Америка и успевает думать не только за нас. 
И вплоть до того, что прописать возвращение 
Украине их земель, недр и средств производ-
ства, на которые ушлые западные фонды и 
компании уже положили свою лапу. Без такого 
основополагающего документа будет сложно 
достичь целей СВО. Важно, чтобы за нами по-
шел украинский народ. И для этого необходима 
системная информационная наступательная 
работа, направленная на вовлечение украин-
ского населения через слово и мотивацию, а 
не только через угрозы и порицание.

— Значение гражданского общества 
трудно переоценить в современных усло-
виях. Наши противники очень хорошо ис-
пользуют термин «гражданское общество» 
в своих целях, направляя его и регулярно 
подпитывая. Мы же пока варимся в своем 
соку. В Беларуси принят Закон о граждан-
ском обществе, но без методических на-
работок. И что это такое в реальности, мы 
представляем слабо. Каково взаимоотно-
шение «гражданского общества» и государ-
ства? И нужна ли вообще оппозиция?

— В Беларуси структуры гражданского 
общества были подвергнуты всеобъемлющей 
ревизии. Из трех тысяч порядка 1800 органи-
заций (НКО) были ликвидированы. Структуры 
гражданского общества могут формироваться 
исходя из конструктивных общественных ини-
циатив. И здесь, как мне кажется, необходимо 
применять меры стимулирования и поощрения. 

Америка веками системно работает со свои-
ми активистами и лидерами мнений. Сейчас 
Беларусь берет на вооружение российскую 
практику грантового финансирования. А тем 
организациям, которые структурировались, 
сумели доказать эффективность, можно идти 
навстречу, поддерживая их экономические 
и другие полезные для общества проекты. 
Проще говоря, давать им возможность за-
рабатывать, ведь у государства карман не 
безразмерный.

Главный признак системной оппозиции 
— признание независимости, суверенитета 
своего государства и закона. Без этого не 
обойтись. Как сказал Александр Лукашенко, 
единообразие приводит к застою. Должно 
быть соревнование различных идей, концеп-
ций, их широкое обсуждение. Ведь гавканье из 
подворотни — это не системная оппозиция. И 
ни при каких условиях гражданские структуры 
и системная оппозиция не должны выступать 
против страны и финансироваться из-за ру-
бежа. Это железное правило.

— Вы включены в состав Комиссии по 
помилованию понесших наказание по уго-
ловным статьям, в том числе связанным с 
протестной активностью, и возвращению 
тех, кто уехал за рубеж. Комиссия была 
создана по решению президента Бела-
руси и работает под председательством 
Генерального прокурора РБ. Что является 

главным в подходе Комиссии к судьбе каж-
дого конкретного человека?

— Сразу подчеркну, что термин «политза-
ключенный» — хитроумный западный шаблон. 
В Беларуси их нет, но западные деятели упорно 
причисляют к этой категории порядка 1500 че-
ловек, осужденных по конкретным уголовным 
делам (5% от общего числа заключенных). За 
2024 год в результате работы Комиссии было 
помиловано около 300 человек из этого количе-
ства. Но, что парадоксально, мы не видим ника-
кой поддержки этому процессу как со стороны 
Запада, так и со стороны наших беглых. Более 
того, процесс помилования выбивает у них 
опору из-под ног и вызывает нескрываемое пу-
бличное недовольство. Громкие голоса со сто-
роны западных стран касаются так называемых 
«вип-узников», заводил протестов. Их порядка 
30 человек. Мы неоднократно давали понять, 
что вопрос об их судьбе будет рассмотрен в 
самую последнюю очередь, с учетом тяжести 
уголовных статей. И обязательно будет связан 
с вопросом отмены секторальных санкций в от-
ношении белорусских предприятий, открытия 
воздушных границ и пунктов пропуска. Это моя 
железная позиция как члена Комиссии, и она 
находит поддержку.

— Про «эмигрантское счастье» вы знает 
не понаслышке от своего знаменитого пра-
деда с непростой судьбой, который при-
нял идеи Белого движения, и это решение 
стоило ему утраты родины. Впоследствии 
он стал известен как создатель и директор 
многолетних сезонов русского балета на 
Западе. Как идет работа Комиссии по воз-
вращению беглых? 

— Благодаря поддержке и помощи России, 
которые Беларусь очень ценит, у нас построено 
крепкое социальное государство, и белорусы 
привыкли к определенному стандарту. Как по-
казала практика, поддерживать подобный со-
циальный стандарт в странах Западной Европы 
очень непросто. Условно говоря, зарплата в 
одну тысячу долларов в Беларуси эквивалентна 
пяти тысячам евро в Германии.

Уехали на чужие берега в основном 
представители среднего класса. Обраще-
ний в Комиссию море. Люди хлебнули за-
падного счастья, познали прелести местной 
медицины и отношения к себе хозяев той 
жизни. Особенно айтишники с детьми. Для 
примера, очередь к платному педиатру в 
Польше занимает около двух месяцев. В 
задачи Комиссии входит разъяснение того, 
есть ли за желающим вернуться какое-либо 
уголовное правонарушение, насколько оно 
серьезное. Если человек пишет в Комиссию 
и возвращается, то действует неформальный 
«оберег»: не преследовать его, если он даже 
проявлял активность в Интернете во время 
протестов. Европейским деятелям где-то, 
видимо, приснилось, что якобы из Белару-
си уехало около пятисот тысяч. Эта цифра 
явно носит политический окрас. Исходя из 
трудовых ресурсов, более реально говорить 
о 100–150 тысячах, но с поправкой на то, что 
точной информацией никто не обладает. 
Ведь многие возвращаются без обращения 
в Комиссию. 

«Дым отечества светлее огня на чужби-
не», как писал древнегреческий мыслитель 
Лукиан. Новоявленные «люди мира» из числа 
наших соотечественников на всем Союзном 
пространстве постепенно усваивают эту про-
стую истину.

Алексей СИНЕНКО.
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Недавние выборы президента Бела-
руси назло врагам Союзного госу-
дарства прошли как по маслу. В стра-
не помнят, что пережила Белоруссия 
в 2020 году и какими усилиями был 
потушен гибридный пожар, вспых-
нувший тогда после выборов главы 
государства. Ко многим участникам 
тех событий пришло осознание того, 
что своими действиями, отсутстви-
ем гражданской позиции они чуть 
не погубили мирную, стабильную и 
независимую страну. И герой нашей 
беседы — человек, примкнувший в 
2020 году к белорусский оппозиции, 
изнутри увидевший ее разрушитель-
ные замыслы, переосмысливший 
все происходящее и ставший «един-
ственным демократом, за которого 
сегодня не стыдно», как пишут о нем 
белорусские журналисты. Юрий Вос-
кресенский — политолог, писатель, 
общественный деятель и один из со-
авторов проекта новой Конституции 
Беларуси. 

Юрий 
Воскресенский 
рассказал 
о политических 
играх оппозиции, 
которая чуть 
не погубила 
Беларусь
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Протесты 2020 года 
в Белоруссии стали 

«водоразделом» для 
политиков страны.

Юрий Воскресенский 
по правую руку от 
президента Лукашенко — 
на встрече с белорусской 
оппозицией.

Документальный фильм «Наши 
герои», снятый силами студентов и 
преподавателей ВГИКа, стал лау-
реатом премии Правительства РФ в 
области культуры за 2024 год. Это 
пять новелл о наших современниках, 
которые защищают Родину. Они не 
только профессиональные военные, 
но еще и творческие люди. Вгиков-
цы, проникнувшись их удивитель-
ными судьбами, не просто сняли 
интервью с героями, но и проиллю-
стрировали при помощи современ-
ных цифровых технологий. О том, как 
создавался фильм, узнал корреспон-
дент «МК». 

«В начале было Слово…»

Как говорится, «в начале было Слово». Один 
из будущих героев фильма, профессиональный 
военный и поэт Сергей Лобанов, обратился ко 
вгиковцам с предложением проиллюстрировать 
его поэтический сборник. Стихи Сергея по-
священы в том числе и актуальным событиям 
на фронте, ведь и сам поэт был на передовой. 
Во время работы над книгой Сергей рассказал 
историю о своем друге Александре Луганском, 
который был на грани жизни и смерти: страшная 
травма руки, пуля в легком, ранение, в резуль-
тате которого осколок прошил бронежилет 
и попал в спину. Он остался один в горящем 
танке. К счастью, увидели, достали, потушили 
— спасли! 

Из бронежилета достали пулю, кото-
рую Александр попросил передать своему 
родному брату. Товарищ оказал ему первую 
медицинскую помощь и ушел за подмогой. 
В ожидании своих герой провел три дня. Но 
его история со счастливым концом. Сергей 
Лобанов написал стихотворение об Алек-
сандре. Позднее музыкант Александр Сер-
геев положил текст на музыку, получилась 
песня. Остаться равнодушным к истории 
Александра Луганского и тому отклику, ка-
кой она вызвала в сердцах других бойцов, 
невозможно. Решено: фильму быть! Вокруг 
истории с Александром Луганским и стро-
ится основное повествование фильма, но 

«Наши герои» еще и о героизме, настоящей 
дружбе, о нравственном облике и силе духа 
наших военных. 

Герои нашего времени

Заходим на учебную киностудию ВГИК, где 
прямо на наших глазах идут съемки продолже-
ния фильма «Наши герои». Здесь мы случайно 
встречаемся с Дмитрием Воробьевым, пре-
зидентом Фонда помощи инвалидам и вете-
ранам боевых действий «Своих не бросаем». 
Благодаря ему вгиковцам удалось встретиться 
с военнослужащими. Для нас пообщаться с 

Дмитрием Вячеславовичем — большая удача, 
ведь он тоже подписал контракт и совсем скоро 
отправится на передовую. 

«Парни самых разных национальностей со 
всей России — все они герои нашего времени, 
и их много! — говорит Дмитрий Воробьев. — 
Они защищают наше население и нашу ДНК. 
Нет силы, которая способна победить русского 
солдата. Общался с одним полковником, геро-
ем России, который лишился ноги. Он сказал, 
мол, ногу забрали, да, но дух русского офицера 
не сломлен. Про таких ребят необходимо знать! 
Русские не сдаются». 

Кино — великая иллюзия, но «Наши герои» 
не тот случай, там только правда. Здесь же, на 
учебной киностудии, встречаемся с Сергеем 
Лобановым и Александром Сергеевым. В жизни 
воины оказались такими же, как в кино. Оба 
ясноглазые, невероятно искренние, простые, 
открытые, что удивительно, ведь, побывав на 
передовой, можно легко ожесточиться, но в них 
нет ни грамма злобы. 

«На фронте происходит переоценка цен-
ностей, — рассказывает поэт Сергей Лоба-
нов. — Там все просто: обнажаются понятия 
правды и лжи, в полной мере понимаешь, что 
такое совесть, честь, что такое отвечать за 
свои слова и дела. Все просто и в то же время 
очень сурово, а еще там нет ничего и никого 

лишнего. К счастью, я воспитывался в правиль-
ной семье. Мои прадеды — фронтовики, отец 
в армии служил, и я тоже в армии. Правильные 
ценности были уже заложены, а там, на СВО, 
они окрепли, стали как глыба».

Оба воина настойчиво озвучивают одну 
мысль — «Мы не герои, а обычные ребята». 

— Каково быть героем фильма?
— Уважающий себя мужчина, особенно 

тот, который присягал на верность своему От-
ечеству, способный держать оружие в руках… 
может ли он остаться в стороне, когда Родина 
требует проявления сыновьей любви? Она мо-
жет нас накормить хлебом, напоить водой из 
ручьев, вдохновить своими красотами, но не 
может себя защитить. И в эти моменты нужны 
мы, сыны России. Сынам должно мать защи-
щать! Мне говорят: «Вы стали героем фильма». 
Но я не герой. Я просто тот человек, на которого 
почему-то обратили внимание вгиковцы, — от-
вечает Сергей Лобанов. 

— В наши обязанности входит защищать 
свою Родину, свой дом, Отечество, родных и 
близких, — говорит Александр Сергеев. — Как 
только пришел приказ, мы пошли это делать. 
Неожиданно, что мы герои. Мы делаем то, что 
должны. При этом слово и песня тоже оружие. 
А творчество на фронте является одной из со-
ставляющих боевой готовности наравне с фи-
зической и огневой подготовкой. Я убежден, 
что творчество является одним из способов 
достижения нашей победы. Речь идет о музыке и 
песнях, которые поднимают боевой дух солдат, 
помогают сплотиться творческим коллективам 
и вдохновляют наших бойцов на совершение 
подвигов. 

«Перед нами тело фронта, грязь, окопы, 
блиндажи,/ Опаленною аортой на дороге ров 
лежит…» — цитирует свои стихи Сергей. Он 
прекрасно знает то, о чем пишет, чему был 
свидетелем сам, ведь Лобанов провел на 
фронте более полутора лет, успел повоевать 
на трех направлениях. Нам Сергей рассказал, 
что сейчас пишет роман, тоже посвященный 
событиям на СВО. 

Узнали мы и о дальнейших задумках 
Александра.

— Александр, а какие у вас творческие 
планы? 

— Продолжать писать песни. 2025-й объ-
явлен Годом защитника Отечества. На фронте 
рождается много стихов и песен. Через музыку 
хочется донести патриотический настрой до 
подрастающего поколения. 

— Вы ведь мультиинструменталист? 
— Музыкального образования у меня нет. 

Но да, играю на многих инструментах, за ис-
ключением, пожалуй, балалайки и духовых. 
Могу сделать аранжировку песни, однако хо-
чется все же овладеть игрой на инструментах 
профессионально. 

«Русские не сдаются!»

Над созданием фильма работала огромная 
команда: режиссер-постановщик Елена Яре-
менко, режиссеры Анастасия Повар, Анастасия 
Николаева и Валерия Гаврилова, они же занима-
лись монтажом, изготовлением инфографики, 
художник-постановщик Мария Сотникова, три 
оператора — Алексей Коробко, Даниил Иванов, 
Святослав Зарецкий. Продюсером выступил 
сам ректор ВГИКа Владимир Малышев, ко-
торый курировал проект, начиная со встречи-
знакомства героев фильма со студентами и 
заканчивая поддержкой и помощью на каждом 
этапе. Ребята часто обращались к нему за со-
ветом и показывали свои наработки. 

Два съемочных дня, 15 авторских ил-
люстраций, 39 хроникальных кадров, обра-
ботанных с помощью цифровых технологий, 
пять героев, многие часы внеучебной работы 
(подготовка этого фильма не входила в учеб-
ный план), бессчетное количество бессонных 
ночей... Трудились, чтобы рассказать о друж-
бе, искренней вере и любви к своим родным, 
которые действительно творят чудеса.

Истории воинов, собранные в фильме 
«Наши герои», доказывают, что русские воины 
действительно непобедимы. На войне есть ме-
сто и музыке, которая, едва заиграв, рождает 
блеск в глазах фронтовиков, и поэзии, которая 
звучит прямо в окопах, и смекалке, когда офи-
церы запутывают противника, заворачивая его 
в танковую восьмерку, и чуду, когда солдат 
очевидно должен был погибнуть, но его спасают 
любовь и желание «только бы сына покрестить 
успеть». Но просто показать интервью с этими 

действительно удивительными ребятами недо-
статочно. Как отразить все нюансы их историй, 
передать зрителю их чувства? 

«Есть внешний пласт событий, а есть вну-
тренний, — продолжает свой рассказ Елена 
Яременко. — С помощью технологии ожившей 
графики мы проиллюстрировали их рассказы. 
Сделали эскизы, нарисовали бойцов и графи-
ческими средствами передали все чувства: 
сомнения, страх, боль, волнения, переживания. 
Все это сделано с помощью художественных 
образов. Более того, все истории нужно было 
подать так, чтобы было интересно широкой 
аудитории, в том числе молодежи. Танковую 
историю Додосова, например, сделали с по-
мощью 3D-графики». 

На практике Мария Сотникова воплощала 
замысел так: во-первых, внимательно послу-
шала истории героев, уловила их внешнюю и 
внутреннюю стороны. Во-вторых, передала все 
с помощью художественных образов. Часть 
иллюстраций создавалась «из головы», а не-
которые рисовались по фотографиям. Важна 
была фактическая точность, есть масса ню-
ансов, которые необходимо учесть, вплоть до 
того, какие часы могут носить бойцы. Подобные 
детали в данном случае совсем не мелочи. Хруп-
ким юным девушкам, режиссерам и художнице, 
пришлось вникать в нюансы военных будней.

Процесс производства был непростой. 
Зрители видят только полчаса готового фильма, 
а исходного материала было в разы больше. 
Да и дальнейшая работа требовала внимания 
к каждой детали и малейшему нюансу. Вги-
ковцы постоянно держали связь со своими 
героями, информировали, как продвигается 
работа, отправляли селфи, чтобы показать, 
что происходит в данный момент. Вот такой 
он, режим живой редактуры.

Впрочем, совершенно очевидно, что для 
создательниц фильма это был важный опыт 
— как профессиональный, так и человеческий. 
«Они такие же люди, как и все остальные, они 
умеют радоваться, они смешные, эмоциональ-
ные, — говорит режиссер Валерия Гаврилова. 
— Герои выполняют свой долг, с одной сторо-
ны, а с другой — перед нами и правда самые 
обычные ребята».

Марина ЧЕЧУШКОВА.

«СЫНАМ 
ДОЛЖНО МАТЬ 
ЗАЩИЩАТЬ»
Во ВГИКе пишут 
«летопись» о героях 
нашего времени
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В минувший понедельник, 24 февра-
ля, несколько часов стоял проспект 
Мира — главная магистраль северо-
востока Москвы и единственная связь 
столицы с Ярославским направлением 
Подмосковья. Стоял жестко: ориенти-
ровочное время прибытия на навига-
торах просто двигалось вправо, пока 
машины стояли. Было бы лето — уже 
захлопали бы двери, наружу показа-
лись бы водители с сигаретами: да что 
ж такое случилось опять? Впрочем, 
это было бы бесполезно: причиной 
стала авария далеко впереди, на Кре-
стовском мосту у «Рижской». 

Авария случилась относительно ранним 
утром — около 8 часов утра, о восстановлении 
движения на путепроводе сообщили тремя 
часами позже. Подробностей — кроме того, 
что столкнулось пять машин и поэтому про-
езжая часть в сторону центра и ТТК оказалась 
парализованной, — официально не сообщили. 
Потому что ничего интересного, в общем-то, 
не произошло. 

Крестовский путепровод, где впереди уже 
центр города, а на поворот надо притормажи-
вать — это не МКАД с «большими грузовика-
ми наказания» и не Кутузовский с уличными 
гламур-гонщиками. Здесь все проще: люди 
перестраиваются, кто на поворот, кто прямо, 
стараясь разминуться друг с другом и заодно 
не заехать на разметку маршрутной полосы. 
Вот кто-то в очередной раз и не рассчитал. А 
может, в телефон (навигатор опять же?) загля-
делся. А там навал: второй подбитый, третий, 
четвертый... Кто и кому будет платить, короче 
говоря, укажет суд. 

Но это ДТП около Третьего транс-
портного кольца, у Рижского вокзала, по 
нынешним понятиям — в центре города. 
А проспект Мира и Ярославка в центр 
стояли от самых Мытищ — причем так 
основательно, что многих спешащих на 
работу не спасли и привычные полчаса, 
зарезервированные на всякий случай. 
И пусть авария случайность или халат-
ность конкретного водителя, пусть. Но 
то, что из-за нее на важнейшей ма-
гистрали города произошел коллапс 
— это не случайность. Это что-то, про-
стите за выражение, системное. 

Загибаем пальцы. Вот первое: 
проезжую часть не очистили немед-
ленно от пострадавших автомобилей 
(хотя ради восстановления пропускной 

способности должны были бы, прямо вот минут 
за пятнадцать, не более). Почему? Потому 
что страховые компании до сих пор требуют 
фиксации ДТП полицией или аварийными 
комиссарами, иначе весьма вероятны про-
блемы с выплатами. Европротокол существует, 
конечно, но он не работает, если ущерб велик. 
И при отсутствии ОСАГО у виновника ДТП — 
тоже не работает. 

А еще, кстати, 
даже при большом 
желании участников 
ДТП очистить проез-
жую часть это может 
оказаться невозмож-
ным: парковка-то 
вдоль обочины у нас 
чаще всего запреще-
на или платная. Куда 
деваться? Это вооб-
ще огромная пробле-
ма — организаторы 
дорожного движе-
ния редко думают 
о том, что машина 
может заглохнуть, и 
куда ее тогда девать 
с дороги? Ах, ну да, 
это проблема води-
теля... Но ведь видя 
такие грандиозные 
пробки, нельзя не со-
гласиться: коснуть-
ся такое может кого 
угодно. 

И даже это была бы не беда, если бы па-
труль ДПС для оформления аварии приехал 
сразу. Но и это невозможно в нынешних 
условиях, в отличие хотя бы от Москвы 10–
15-летней давности. Ведь в центре города 
«штаб-квартир» дорожной полиции теперь 
почти нет, а со стороны МКАДа ехать придет-
ся через ту же пробку (ведь отбойники же! По 
встречной полосе машина ГАИ ехать имеет 
право, но никто не будет так рисковать). 

Добавим к этому зажигательному кок-
тейлю тотальную телефонизацию водителей. 
Которые, находясь в пробке, лихорадочно 
ищут маршруты объезда (рискуя, ведя ма-
шину периферийным зрением, воткнутся в 
бампер впереди едущего коллеги по несча-
стью). А добравшись до «того самого» места 
ДТП, тут же принимаются снимать контент 
для соцсетей. Надо же поведать миру, поче-
му стоим... А это гарантированное снижение 
скорости в пробке и риск пополнить собой 
ряды участников аварии. 

Каждый из этих факторов вроде бы 
обоснован. Ну действительно, страховым 
компаниям надо бороться с мошенниче-
ством, у ДПС сокращение штатов и урезание 
бюджетов ради общего блага, а в пробке, 
кроме как баловаться со смартфоном, и 
правда делать нечего. Но когда эти простые 
вещи сходятся вместе, а на часах — самое 
время поездок на работу и в школу... Тогда 
и возникает это самое печальное комбо. Или 
бинго. В общем, звезды сошлись, и никому 
мало не показалось. 

Кстати, выделенки от этой аварии 
тоже на время выключились, и автобусы 
как миленькие стояли в пробке на равных 
с личными авто и такси. Поневоле вздох-
нешь о существовавшей как раз на Кре-
стовском мосту трамвайной линии — на 
нее выехать было невозможно физиче-
ски, так что трамваи бы проехали мимо 
пробок. 

Не успели россияне отойти от шока 
из-за повышения штрафов за старые 
газовые плиты, как новая весть, запо-
лонившая инфопространство, поверг-
ла их в ступор еще пуще прежнего: 
теперь будут штрафовать на 15 000 
рублей за «неправильные» входные 
квартирные двери. А именно: если они 
открываются наружу — якобы это будет 
мешать эвакуации соседей при пожаре 
и так далее. И это притом что наружу 
двери открываются практически во 
всех МКД. Однако, как выяснил «МК», 
не так страшен штраф, как его малюют; 
и те россияне, которые не меняли сво-
их дверей, а живут с ними с такими с 
момента заселения, могут выдохнуть. 

Эксперт по жилищному праву и проблемам 
реформы ЖКХ Виктор Федорук, которого цити-
руют в инфополе, наделал немало шума, заявив, 
что в России назначили новую сумму штрафа 
за дверь в квартиру, которая открывается в 
неправильном направлении. Он пояснил, что 
дверь не должна открываться наружу, так как 
это мешает эвакуации при пожарной тревоге. 
Ранее размер штрафа составлял 10 000 рублей, 
а теперь его подняли до 15 000. Помимо этого 
соседи могут потребовать изменения установки 
двери и пойти в суд при отказе.

Очень многие россияне сочли новость фей-
ковой или же неправильно преподнесенной, 
хотя немало и таких, кто поверил и принялся не-
годовать. Мол, у всей страны, во всяком случае, 
у 99% населения, двери в квартиру открываются 
именно наружу. «Странное решение назначить 
штрафы, дома принимаются комиссией, кото-
рая разрешает их эксплуатацию», — резонно 
возмущались люди. «По нормам пожарной без-
опасности дверь должна открываться наружу 
— по направлению пути эвакуации, — указал 
москвич Руслан. — Так что чушь это все!». И 
ему вторят сотни комментаторов. 

А оказалось, что телеграм-каналы просто 
неверно интерпретировали слова эксперта ЖКХ. 

Речь все-таки идет о самовольной переустанов-
ке входной двери: если она изначально, по плану 
застройщика, открывалась у вас вовнутрь, а вы 
взяли и переделали ее на «наружу».

Юрист Ольга Абрикосова, к которой «МК» 
обратился за комментариями, отметила, что но-
вость неправильно поняли те, кто ее «разогнал». 
Если штраф и увеличили, то не за открытие 
двери наружу, «а исключительно за самовольное 
внесение изменений в направление открыва-
ния входных дверей». Ключевое слово здесь 
«самовольное». «Если ваша дверь изначально 
открывалась вовнутрь (или в другую сторону), 
то, изменив конфигурацию двери, вы рискуете 
нарушить нормы противопожарной безопас-
ности, — пояснила нам юрист. — Если же ваша 
дверь изначально открывалась наружу, вас за 
это, естественно, не оштрафуют». 

Более того, как она подчеркнула, ширина 
коридоров в современных ЖК позволяет уста-
навливать двери, открывающиеся наружу, и это 
не препятствует свободной эвакуации и изна-
чально предусмотрено застройщиком.

Эксперт в области ЖКХ Павел Степура со-
гласился с юристом и добавил: «Суть в том, что 
пожарные инспектора стоят на позиции «все в 
доме должно быть так, как указано в проекте 
дома». К этому относится все, включая направ-
ление открытия дверей.

При этом «МК» не обнаружил докумен-
та о повышении штрафа с 1 января, как и 

эксперты, к которым мы обратились. Мы 
нашли, что уже и так с 2022 года, согласно 
КоАП РФ (статья 20.4), за нарушение про-
тивопожарной безопасности для граждан 
установлен штраф «от пяти до пятнадцати 
тысяч рублей». 

Точки над i расставил эксперт по по-
жарной безопасности Максим Безногих. Как 
он пояснил «МК», в соответствии с пунктом 
4.2.22. Свода правил 1.13130 «Системы про-
тивопожарной защиты. Эвакуационные пути 
и выходы» двери эвакуационных выходов и 
двери, расположенные на путях эвакуации, 
должны открываться по направлению выхода 
из здания. При этом «не нормируется направ-
ление открывания дверей для: помещений 
классов Ф1.3 (МКД и общежития квартирного 
типа) и Ф1.4 (одноквартирные жилые дома)». 
«А потом уже нужно смотреть, как то или иное 
направление открывания двери влияет на пути 
эвакуации (коридоры), есть ли там заужения 
и так далее, — продолжил эксперт. — То есть 
для МКД не нормируется направление откры-
вания двери — может быть и так, и так. Дальше 
смотрим параметры пути эвакуации». 

При этом, как подчеркнул Максим Без-
ногих, каждый отдельный случай необходимо 
рассматривать отдельно, имея на руках всю 
необходимую информацию об объекте. Вме-
сте с тем, по его мнению, «вопросы пожарной 
безопасности, в которых задействованы объ-
екты жилья частной собственности, до конца 
нормативно не отрегулированы, и здесь много 
белых пятен в части надзора и контроля, ко-
торые еще предстоит решить». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лесная дорога, усеян-
ная пеньками. 4. Взрыв кашля при «встрече» с 
аллергеном. 10. Театральное представление, 
обычно на ярмарках, состоявшее из комиче-
ских сценок и цирковых номеров. 11. Десять 
соток для постройки коттеджа. 13. Льдинки, 
изрешетившие посевы. 14. Пуговка на мордоч-
ке плюшевого мишки. 15. Блаженное состоя-
ние рогатого мужа. 16. «Гроздья душистые» 
из известного романса. 18. Рыба, чью печень 
можно найти в консервах. 20. Автор фальши-
вых комплиментов. 22. Веселая группа друзей. 
23. Девица, которая вытеснила свекровь с 
кухни. 24. Автостоянка перед гипермаркетом. 
27. Универсальная машина для езды по бездо-
рожью. 30. «Кивер» фокусника с кроликами и 
платками. 32. Двуручная афинская «масленка». 
34. Борьба среди увлечений Стивена Сигала. 
35. «Красная нить», проходящая через трило-
гию. 36. «Бабочка», пришпиленная к упаковке 
подарка. 38. Прозвище земляков Буша и Клин-
тона. 39. Длительное тесное сожительство 
двух организмов разных видов, при котором 
они приносят друг другу взаимную пользу. 
40. Шоу, в котором участвует пикадор. 41. 

«Подзащитная» ученицы на уроке геометрии. 
42. «Стартовое» воинское звание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воровство в творческой 
среде. 2. Резкое снижение темпов развития. 3. 
Кадушка, в которой подходит тесто. 5. Основа 
крепкого брака без любви. 6. Туман в промыш-
ленных районах. 7. Город, где нет ни единой 
живой души. 8. Прилипала в антисанитарных 
условиях. 9. Сверхчеловек в комиксах. 10. 
Вещи, которые и на толкучке не продашь. 12. 
Писатель из галереи в кабинете литературы. 
17. Пожарный, регулярно навещающий офи-
сы. 19. Рыбный пирог с начинкой наружу. 20. 
«Филон» из южноамериканской фауны. 21. 
Важная шишка для городничего в комедии Го-
голя. 25. Кавалер на содержании влюбленной 
дамы. 26. Крепкое спортивное телосложение. 
27. Ноша бегущего гонку биатлониста. 28. 
Родная земля, охраняемая воинами. 29. Знаток 
единоборства советского образца. 31. Выдаю-
щийся деятель науки или искусства. 33. Книга 
для сортировки напечатанных фотографий. 34. 
Происшествие по вине пьяного водителя. 37. 
Полосатый сородич ягуара и льва. 38. Снаряд, 
который в пушку забивали.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдумка. 4. Соавтор. 10. Капюшон. 11. Аэробус. 13. Опус. 14. 
Квас. 15. Колебание. 16. Ехидна. 18. Кратер. 20. Пятачок. 22. Бруствер. 23. Кастелян. 24. 
Мажордом. 27. Арестант. 30. Кадриль. 32. Чердак. 34. Орбита. 35. Ополченец. 36. Тост. 
38. Сказ. 39. Течение. 40. Техника. 41. Кастинг. 42. Частота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Винодел. 2. Ужас. 3. Клюшка. 5. Огонек. 6. Внук. 7. Рессора. 8. Инве-
стор. 9. Заказчик. 10. Кулинар. 12. Святыня. 17. Неустойка. 19. Репертуар. 20. Поводок. 21. 
Кистень. 25. Аферист. 26. Модельер. 27. Алименты. 28. Начинка. 29. Счетчик. 31. Раззява. 
33. Кофеин. 34. Оценка. 37. Тест. 38. Скит.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, 
д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
26 февраля с 8.30 до 18.30
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у магазина EUROSPAR
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
27 февраля с 8.30 до 18.30
Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на парковке
28 февраля с 8.30 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у магазина «Пятерочка», платформа Лось
Гагаринский, Ленинский пр-т, д. 54, 
возле универмага «Москва»
3 марта с 8.30 до 18.30
Бибирево, ул. Пришвина, д. 23, у магазина «Столплит», 
м. «Бибирево»
Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
4 марта с 8.30 до 18.30
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, на парковке около 
управы, м. «Перово»

Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ
5 марта с 8.30 до 18.30
Зеленоград, Крюково, корпус 1508, 
у магазина «Пятерочка»
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 марта с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на стоянке перед Центральным дворцом культуры
1 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева
2 марта с 10.00 до 14.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК им. 
Калинина
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
2 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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ПОДПИСКА

2025

■  «Каждый ребенок — выход из зоны комфорта» — актриса и 
многодетная мама Дарья Мельникова о поиске баланса 
между бытом и искусством

■  «Как только заканчиваются съемки, я перестаю брить-
ся» — Александр Устюгов рассказал об интересных 
бытовых привычках

■  «Это испытание любви, которое нашей семье пришлось 
пройти» — Мария Мацель поделилась личным

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

АЛЕКСАНДР
УСТЮГОВ:

РОДИТЕ ЛЬСТВО –
ЭТО ПОСТОЯННА Я
РЕФЛЕКСИЯ

Дарья
Мельникова

Февраль 2025

К АК ТОЛЬКО 
ЗАК АНЧИВАЮТСЯ 
С ЪЕМКИ,  Я ПЕРЕСТАЮ 
БРИТЬСЯ

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Воскресные выборы в ФРГ особых 
неожиданностей не принесли: христи-
анские демократы, как и ожидалось, 
стали победителями. А партия «Альтер-
натива для Германии» удвоила под-
держку избирателей. И хотя ХДС/ХСС 
будет крупнейшей политической силой 
в бундестаге, но успех ультраправых 
может осложнить формирование ново-
го правительства страны.

Согласно официальным данным, из 60 
миллионов немцев, имеющих право голоса, в 
воскресенье проголосовали 82,5% — что боль-
ше, чем в 2021 году, когда явка избирателей 
составляла 76,4%. 

Кандидат от набравшего почти 29% го-
лосов при высокой явке избирателей альян-
са ХДС/ХСС Фридрих Мерц теперь должен 
сформировать правящую коалицию. «Я хотел 
бы выразить свое уважение нашим полити-
ческим соперникам, — сказал он, обращаясь 
к коллегам-центристам. — Это была очень 
тяжелая кампания. Теперь нам нужно пого-
ворить друг с другом и как можно быстрее 
сформировать правительство Германии, ко-
торое сможет принять меры, чтобы мы могли 
поступать правильно у себя дома, снова при-
сутствовать в Европе и убедиться, что мир 
видит, что у Германии снова есть надежное 
правительство».

И вот тут возникает парадокс германских 
выборов. «Альтернатива для Германии», чей 
электорат пышет гневом по поводу иммигра-
ции, насильственных преступлений и высоких 
цен на энергоносители, набрала около 21% 
голосов, заняв второе место и почти удвоив 
свой результат на последних выборах в 2021 
году.

Ликующая кандидат в канцлеры и сопред-
седатель партии Алис Вайдель заявила: «Это 
исторический успех для нас — наш лучший 
результат за всю историю. Мы протягиваем руку 
помощи, чтобы предложить сотрудничество с 
ХДС. В противном случае перемены в Германии 
будут невозможны».

Однако все мейнстримные партии обяза-
лись поддерживать политику «брандмауэра», 
запрещающую официальное сотрудничество 
с «Альтернативой для Германии». То есть по-
лучается, что мнение каждого пятого прого-
лосовавшего немца этот самый политический 
мейнстрим априори игнорирует.

На Мюнхенской конференции по безопас-
ности в этом месяце Вэнс осудил «брандмау-
эр» против АДГ как недемократичное наглое 
вмешательство в предвыборную кампанию. 
Его высказывания вызвали резкую критику 
со стороны Мерца, который пообещал не до-
пускать ультраправых в любое правительство, 
которое он возглавит.

Как бы то ни было, нынешний канцлер Олаф 
Шольц довел свою Социал-демократическую 
партию до худших результатов со времен Вто-
рой мировой войны — СДПГ набрала всего 
около 16% голосов. Шольц возглавлял неустой-
чивое трехпартийное правительство, пока оно 
не распалось в ноябре из-за спора о приори-
тетах расходов, что и привело к проведению 
выборов на семь месяцев раньше заплани-
рованного срока.

Пристыженный Шольц назвал итоги вы-
боров «горьким результатом» и «поражением», 
но не упустил возможности в вызывающем тоне 
обрушиться на успех ультраправых, заявив, что 
это «то, с чем мы никогда не сможем просто 
смириться».

Избиратели также наказали младших 
партнеров Шольца по коалиции — «зеленые» 
опустились на три пункта до 11,6%, а высту-
пающая за бизнес Свободная демократиче-
ская партия и вовсе не смогла преодолеть 

5-процентный барьер для представительства 
в парламенте.

При существующей в Германии систе-
ме любой партии трудно набрать достаточно 
голосов, чтобы править в одиночку, и еще не-
известно, какую форму примут переговоры о 
создании коалиции. Консерваторам во главе с 
Мерцем необходимо будет создать альянс для 
управления страной с целью формирования 
новой администрации к Пасхе, отмечает The 
Guardian. Наиболее вероятным партнером по 
коалиции считаются социал-демократы; со-
гласно прогнозу издания Spiegel, вместе у 
них должно быть ровно столько мест, чтобы 
сформировать большинство. Еще одним по-
тенциальным партнером по коалиции является 
Партия зеленых, которая входила в коалици-
онное правительство Шольца, отмечает со 
своей стороны CNN.

Но лидер отодвинутой истеблишментом от 
участия в управлении страной «Альтернативы 
для Германии» Алис Вайдель утверждает, что 
коалиционное правительство под руководством 
Мерца будет «нестабильным», и предсказывает, 
что оно «не протянет и четырех лет» — ну а АДГ, 
превратившаяся в крупнейшую оппозиционную 
партию, будет ждать своего часа.

Фридриха Мерца, «вспыльчивого корпо-
ративного юриста и ветерана парламентской 
деятельности, не имеющего опыта руководства 
правительством», ждут серьезные вызовы на 
посту канцлера, к которому он стремился де-
сятилетиями, прогнозирует The Guardian. Еже-
недельник Die Zeit писал, что, учитывая новые 
глобальные реалии, Мерц столкнулся с «горой 
проблем мифологических масштабов».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Занявшая второе место 
на выборах «Альтернатива 
для Германии» оказалась 
за бортом

Я СПОЛНА ЗАПЛАЧУ, 
МОИ ДВЕРИ НАРУЖУ...

КАК ЗАТКНУТЬ МОСКВУ 
БАНАЛЬНОЙ ПРОБКОЙ

В каких случаях грозят 
штрафы за конфигурацию 
входной двери 

Фридрих Мерц из ХДС 
уже видит себя новым 

канцлером. Но ему 
придется очень нелегко.

НЕМЕЦКИЙ 
ПАРАДОКС

Жестокость, 
у которой 
есть только 
одно объяс-
нение — буй-
ное поме-
шательство. 
Так можно 
охарактери-
зовать дикий 
поступок, 
который 
совершил 24-летний уроженец 
Санкт-Петербурга на курорте в 
Ялте. Садист сбросил со скалы 
кошку, успевшую стать симво-
лом музея «Ласточкино гнездо»!

Это ужасное видео появилось в Ин-
тернете 23 февраля. Увы, в его правди-
вости сомневаться не пришлось: здоро-
вый мужик схватил кошку и безжалостно 
сбросил ее с обрыва замка. Многие, на-
верное, смотрели триллер Станислава 
Говорухина «Десять негритят» и помнят, 
как устроено «Ласточкино гнездо», где 
снимали фильм по роману Агаты Кри-
сти. Дворец расположен на 40-метровой 
отвесной скале. Шансов выжить у кошки 
Муси, увы, было мало. Впрочем, сотруд-
ники музея не теряют надежды — ведь 
тело пока не найдено.

Судьбой несчастной кошки опеча-
лены, без преувеличения, все жители 
России. Пушистая красавица стала на-
стоящей достопримечательностью и 
покоряла сердца гостей.

 — Она спала со мной в комнате, 
была очень добрая, ласковая и кон-
тактная кошечка, — рассказал «МК» 
охранник «Ласточкиного гнезда». — Ей 
приблизительно 8 лет. 

Муся с самого рождения нахо-
дилась под присмотром работников 
замка, она появилась на свет тут, на 
территории. В «Ласточкином гнезде», 
к слову, проживают еще 27 котов, за 
всеми ведется тщательный уход. Живот-
ные проходят проверки, наблюдаются 
у ветеринаров, также их стерилизуют 
и прививают.

 — Муся была на особом счету, — 
печалятся работники. — Кошка любила 
позировать посетителям для фото, да-
вала себя гладить. Единственное, что 
она не любила — когда ее брали на руки. 
Но и в этом случае агрессии не проявля-
ла, просто стремилась вырваться. 

Живодер так и пояснил — мол, вы-
бросил кошку, потому что она не хотела 
смирно сидеть на руках. Кошка частень-
ко лежала на заборе возле обрыва, ви-
димо, здесь он ее и поймал.

Личность преступника раскрыта, 
им оказался житель Северной столицы. 
Он приехал в Ялту более года назад, 
скитался по монастырям. По некоторым 
данным, мужчина состоит на учете по 
душевному заболеванию. Решается во-
прос о возбуждении уголовного дела.

Как сообщила официальный 
представитель МВД РФ Ирина Волк, 
сотрудники полиции выясняют мотив 
поступка.

Александра ШИЛОВА, 
Анастасия ЛАВРИЩЕВА.

САДИСТ-ОТШЕЛЬНИК 
И БЕДНАЯ МУСЯ
Жестокую расправу 
над кошкой в замке 
«Ласточкино гнездо» 
совершил нездоровый 
человек

РЕПЛИКА
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни
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Та самая авария 
на Крестовском мосту.

Честное 
признание: 

ждать 
гаишников 

не стоит.



Фейком назвал адвокат актера Михаи-
ла Ефремова информацию о том, что у 
осужденного за смертельное ДТП артиста 
якобы нашли смартфон в колонии. И это об-
стоятельство якобы сделает практически 
нереальным условно-досрочное освобож-
дение Ефремова. «МК» выяснил у бывшего 
уголовника со стажем, что правда, а что 
ложь в этой истории. 

— Телефон у заключенного не может 
появиться просто так, — прокомментиро-
вал ситуацию «МК» заключенный со стажем. 
— Телефон, симка, даже зарядка — все эти 
предметы запрещены к свободному обороту в 
местах лишения свободы. Конечно, трафик за-
прещенных предметов идет постоянно, но это 
происходит либо под контролем осужденных, 
приближенных к администрации, либо под 
контролем самой администрации.

— То есть, если бы у Ефремова был 
телефон, об этом бы все знали?

— Конечно!
— А как же всякие «забросы» с воли, 

о разоблачении которых периодически 
отчитывается ФСИН?

— Ну, это единичные случаи. А так теле-
фоны у заключенных, конечно же, есть. Когда 
приезжает проверка, он прячет трубу. Разго-
варивать тоже можно только в определенное 
время и не со всеми подряд — журналисту, 
разумеется, ни один зэк звонить не будет, фи-
гурантам своего уголовного дела — тоже.

— Что в теории может произойти, если 
попадешься с телефоном?

— Поскольку этот трафик под контролем, 
часто такое изъятие не оформляют официально. 
Могут забрать сим-карту или телефон, соста-
вить протокол, материал отправить на комис-
сию, которую, как правило, возглавляет началь-
ник колонии. А на комиссии уже администрация 
будет решать, какому наказанию подвергнуть 
провинившегося. Но только в протоколе они 

напишут «нецензурно ругался» или что-то в 
этом роде. Про телефон — ни слова!

— Почему?
— Потому что каждый отобранный теле-

фон — это служебная проверка: как допустили, 
почему не пресекли и т.д. Плюс это серьез-
ное наказание — вплоть до помещения в СУС 
(«строгие условия содержания»). Но это слу-
чается крайне редко.

— Сколько вообще стоит приобретение 
смартфона в колонии?

— И 100 тысяч рублей, почему нет? Но 
если телефон у него действительно был, это, 
разумеется, делали с чьей-то санкции. А впо-
следствии этот гаджет могли использовать как 
средство для манипуляции. Поскольку время 
перед УДО — самое опасное, очень легко под-
ставить зэка. Для суда, который решает во-
прос об УДО, нужна приближенная к идеальной 
характеристика. Так что, если такая ситуация 
имела место, Ефремову банально могли на-
вредить специально. Кому-то не заплатил, с 
кем-то не договорился — и все. Бывает так, 
что зэк заплатил что-то начальнику, а с заме-
стителем начальника не стал делиться, и тот 
распорядился «выбить» у него телефон. 

— Кого вообще отпускают по УДО?
— Или тех, кто никому не нужен, или тех, кто 

со всеми все решил. Если сверху дана команда 
не выпускать, такой человек, скорее всего, 
даже до суда не дойдет. С самого начала ему 
создаются условия, при которых на УДО рас-
считывать бесполезно. Не дают поощрений, не 
берут на выгодные должности, в библиотеку 
например.

В общем, судьба зэка зависит от очень 
многих факторов. Ему может навредить лю-
бой сотрудник, любой зэк-активист. Мотивы 
случаются самые разные — от бытовых обид, 
зависти до попыток получить что-то за свое 
невмешательство в процесс.

Виктория ЧУМАКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОИНЯ ДНЯ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗВЕЗДЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.02.2025.
1 USD — 88,2065; 1 EURO — 92,5162.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День открытия спирта
1930 г. — В Москве открывается Клуб теа-
тральных работников (ныне Центральный дом 
работников искусств)
1970 г. — в Уголовный кодекс РСФСР была 
включена статья о тунеядстве, санкция которой 
предусматривала лишение свободы сроком 
до двух лет или исправительные работы до 
одного года
2000 г. — Министерством юстиции РФ 

учреждена медаль Анатолия Кони
2010 г. — скончался Владислав Галкин, актер, 
заслуженный артист России
2020 г. — скончался Дмитрий Язов, Маршал 
Советского Союза, министр обороны СССР 
(1987–1991)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталья Баранова-Масалкина (1975) — рос-
сийская лыжница, олимпийская чемпионка
Евгений Герасимов (1951) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, народный артист РФ, 
депутат Мосгордумы
Егор Строев (1937) — политик и государ-
ственный деятель

Владимир Устинов (1953) — полпред Пре-
зидента РФ в Южном федеральном округе
Валентина Шарыкина (1940) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -17...-15°, 
днем -3…-1°. Малооблачно. Без осадков. Ме-
стами гололедица. Ветер слабый.
Восход Солнца — 7.30, заход Солнца — 17.55, 
долгота дня — 10.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.
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— Дорогой, я сделала блинчики и не-
много помяла машину.
— Что-что ты сделала?!
— Блинчики.

Один городской тип купил поселок. Те-
перь это поселок городского типа.

— Вы, Гриша, не думайте за мой воз-
раст… Я еще очень даже ничего! Мне до-
статочно только свистнуть — и женщины 
просто валятся к моим ногам!!!
— Да вы шо?! Наум Маркович, вы только 

посмотрите… вон… видите, какая роскош-
ная блондинка идет!..
— Ну, Гриша!.. Я же трезво оцениваю свои 
силы… В этом месяце я уже свистел!

Ночной звонок в пожарную часть:
— Ко мне в окно третьего этажа лезет 
мужчина!
Диспетчер:
— Гражданка, звоните в полицию.
— При чем тут полиция?! Ему лестница 
нужна!

— Сижу на диете, сбросила 2 кг, голова 
перестала соображать. Видимо, это был 
мозг!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Уже совсем скоро — в начале марта — чем-
пионатом России по комбинированной 
пирамиде стартует новый сезон. В пред-
дверии соревнований «МК» пообщался с 
одной из претенденток на победу, вице-
чемпионкой мира Лилией Пановой. И узнал, 
почему в бильярде не принято нецензурно 
выражаться, какую роль играет терпение и 
чего не хватает отечественным мастерам 
шаров и кия.

— Лилия, как проходит подготовка к 
первенству страны? Кто ваши основные 
соперники?

— Уже вовсю тренируюсь. Каждый день по 
3–4 часа, иногда чуть больше, если позволяет 
время. В комбинированной пирамиде очень 
важны свояки (шар, по которому игрок наносит 
удар кием. — «МК»), поэтому я их тренирую 
очень много. Отрабатываю и другие упраж-
нения. Если, например, стоит выбор между 
чужим и свояком, то я всегда выберу второй 
вариант. И не оставляю без внимания удары, 
которые тяжело даются. Это чаще всего чужие 
через все поле либо с большой резкой. Но все 
это решаемо, просто необходимо натрениро-
ваться так, чтобы не было никаких сомнений. 
Надеюсь, я так и сделаю. (Улыбается.) Если 
же говорить о соперницах, то многие девушки 
играют на высоком уровне. Но я об этом не 
думаю! Тренируюсь и иду к цели!

— Как в вашей жизни появился 
бильярд?

— У моих родителей была бильярдная, и 
после школы я обычно заходила к ним. На тот 
момент в Липецке, откуда я родом, бильярд был 
не так сильно развит, но в этом клубе работал 

тренер, который тренировал малышей. И вот 
так в 12 лет я решила попробовать, и по сей 
день меня не отпускает это дело. (Улыбается.) 
Казалось бы, за такое долгое время уже можно 
изучить все, но в бильярде я постоянно нахо-
жу что-то новое: новые удары, выходы. И это 
привлекает. Нет обыденности, всегда есть к 
чему стремиться и чему научиться. На данный 
момент я с уверенностью могу сказать, что 
бильярд — это моя жизнь. И это по любви.

— Было такое, что на турнирах вы вы-
бирали удар, который изящно смотрится, 
а не тот, который приведет шар в лузу? 

— Конечно. Очень часто бывают такие си-
туации, особенно когда играешь на ТВ-столе и 
хочется забить красивый шар на публику, но не 
всегда это оказывается правильным решением. 
Но, с другой стороны, когда удается реализо-
вать такой красивый удар, отдача со стороны 
болельщиков, щелчки и аплодисменты дают 
максимальную уверенность в себе и мотивацию 
на оставшуюся игру. Правда, иногда слишком 
большое желание сделать все красиво и вы-
брать удары сложнее может испортить ход 
матча, но в таких ситуациях обычно все учатся 
на ошибках.

— Как вы выбираете, какой шар будете 
раскатывать? От чего это зависит?

— В первую очередь все зависит от счета. 
Однозначно я всегда пытаюсь найти такой удар, 
после которого можно будет забить макси-
мальную серию — то есть партию с кия. Но 
эмоциональное состояние иногда может под-
вести, поэтому если речь идет уже о контровой 
партии (решающая партия между соперника-
ми, имеющими одинаковое число выигранных 
партий. — «МК»), там уже приходится больше 
отыгрываться и не рисковать.

● ● ●
— Может ли тренер что-то под-

сказать по ходу партии? 
— Я переехала из родного 

Липецка в Москву шесть лет 
назад. Мне тогда было 16 
лет. С тех пор я тренируюсь у 
Сергея Баурова в бильярд-
ном клубе «Легенда». Могу 
сказать, что с того момен-
та и начался значительный 

рост моей профессиональ-
ной карьеры. Мы немного по-

меняли технику и очень много 
тренировались. Да и вообще, 

мне очень повезло: мой тренер — 
два в одном. И тренер по бильярдному 

спорту, и спортивный психолог. И, наверное, 
уже друг, поддержку которого я постоянно 
чувствую. Если говорить о тренерской помощи, 
то тренер может подсказывать только в пере-
рывах. Во время игры это невозможно. Да и у 
меня такого никогда не было, слава богу.

— Какими качествами, на ваш взгляд, 
должен обладать каждый бильярдист? 

— Силой воли. Это в первую очередь. Надо 
уметь падать, подниматься, терпеть неудачи 
и снова вставать к столу для многочасовых 
тренировок. Конечно, бывают сложные вре-
мена, когда хочется все бросить и забыть, но 
слишком уж сильна любовь к этому виду спорта, 
потрачено много сил и нервов, просто взять и 
бросить уже невозможно. 

Терпение. Без него никуда! Концентрация. 
Ведь даже небольшие отвлечения могут приве-
сти к ошибкам. Также важную роль в бильярде 
играет эмоциональная устойчивость. А имен-
но умение контролировать свои эмоции как в 
моменты успеха, так и при неудачах, чтобы не 
дать им повлиять на игру.

Ну и, наверное, стратегическое мышление. 
Бильярд — это не только физическая игра, но 
и интеллектуальная. Анализ позиции шаров на 
столе, планирование заранее своих ударов и 
тактики. Эти качества полезны не только в игре, 
но и в жизни в целом. Я верю в то, что упорный 
труд рано или поздно принесет свои плоды.

● ● ●
— Помните свое самое обидное 

поражение? 
— В ноябре 2024 года в Новосибирске 

проходил парный чемпионат мира. Я играла 
в финале в паре с Анастасией Зверинцевой. 
Счет по партиям 4:4, объявляют «золотой шар» 
(применяется в бильярде для определения по-
бедителя в ситуации, когда игра заканчивается 
вничью. — «МК».). Чемпионки мира определи-
лись в одном шаре, к такому нас жизнь, конечно, 
не готовила, и мы долго еще переживали, что 
проиграли. Но я считаю, что в этой жизни не 
бывает ничего просто так и, видимо, так должно 
было быть. Думаю, те соревнования сделали 
нас с Анастасией чуточку сильнее, хоть мы и за-
няли второе место. Если честно, все поражения 
я принимаю близко к сердцу. Но, как говорится, 
не бывает побед без поражений.

— В большом теннисе спортсмены 
позволяют иногда нецензурную брань и 
даже ломают ракетки. В бильярде такое 
случается? И как реагируют судьи?

— Все мы люди, и порой такое случается. 
Только вместо теннисных ракеток у нас кии. 
Если такое происходит, то крайне редко, и по-
сле завершения встреч. И судьи, как правило, 
это не видят. Да, нервы рано или поздно сдают 
в этом непростом деле. Но есть большая раз-
ница: у теннисистов обычно несколько раке-
ток, а у бильярдистов, как известно, один кий, 
которому он доверяет. И второй такой вряд ли 
удастся быстро найти. Поэтому мы относимся 
к своему инструменту очень бережно. 

— Насколько прибыльно быть чемпи-
онкой мира по бильярду в России? 

— Когда я стану чемпионкой мира по би-
льярду, обязательно отвечу. Пока могу сказать: 
на призовые от титула вице-чемпионки мира не 
купить ни квартиру, ни машину. Но, учитывая, 
какими темпами развивается русский бильярд, 
надеюсь, прибыльные времена не за горами… 
Что касается расходов, то отдельным пунктом 
можно выделить кии, форму и сопутствующие 
товары. Кий — дорогостоящий инвентарь, он 
изготавливается, как правило, вручную из на-
туральных пород дерева. 

— И напоследок: чего не хватает рос-
сийскому бильярду? 

— Освещения в прессе! Про нас, бильяр-
дистов, мало кто знает. Необходимо больше 
внимания уделять рекламе и популяризации 
бильярда как спорта, чтобы привлечь новую 
аудиторию. В Европе развивается пул на хоро-
шем уровне, и зачастую нам приходится брать 
пример с европейских трансляций. Умение по-
казать бильярд во всей красе — неотъемлемое 
качество европейских трансляций. 

Хотелось бы еще, чтобы призовой фонд в 
русском бильярде был приближен к призовым 
в снукере, пуле или китайской восьмерке. В 
Европе функционирует больше специализиро-
ванных клубов и спортивных комплексов, где 
можно заниматься бильярдом на профессио-
нальном уровне. В российских же городах не 
всегда есть доступ к качественным столам и 
оборудованию. К счастью, благодаря Москов-
скому союзу бильярдного спорта в столице есть 
все условия для достижения высоких резуль-
татов. Бильярд в нашей стране сравнительно 
молод, и я верю в его светлое будущее. 

Мария ПАТИ.

Заслуженный тренер России Этери Тут-
беридзе, воспитавшая чемпионов и при-
зеров Олимпийских игр, отметила свой 
день рождения. О том, чем уникальна 
школа Этери Георгиевны, — в эксклюзив-
ном интервью «МК» рассказала первая 
российская чемпионка мира в женском 
одиночном катании и трехкратная чем-
пионка Европы Мария Бутырская.

Тутберидзе часто называют «железной 
леди». Но строгость и требовательность — те 
профессиональные качества, без которых 
успешному тренеру обойтись просто нере-
ально. Фигуристки, выигрывающие медали 
высшей пробы, это прекрасно понимают и от-
носятся к учителю с благодарностью. К тому 
же девушки не раз рассказывали, что Этери 
Георгиевна по-человечески поддерживала 
их, когда это было так необходимо.

Подтверждением таланта заслуженного 
тренера России может служить и то, что в 
ее группу в поисках прогресса продолжа-
ют переходить фигуристы, предпочитая ее 
руководство своим прошлым наставникам. 
Так, в мае 2023 года к Тутберидзе перешли 
чемпионы Европы-2020 в парном катании 
Александра Бойкова и Дмитрий Козловский, 
а в январе 2024-го — бронзовый призер 
чемпионата России-2022 Андрей Мозалев. 
Еще раньше, в 2021 году, аналогичное ре-
шение приняли Евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов, а в 2022 году пара завоевала 
серебряные награды Олимпийских игр и 
чемпионата Европы.

Но особенно Тутберидзе славится до-
стижениями своих учениц в женском одиноч-
ном катании. В далеком 2014 году занимав-
шаяся у нее девочка в красном платье, Юлия 
Липницкая, стала олимпийской чемпионкой 
Игр в Сочи в командных соревнованиях, 
выиграла «золото» чемпионата Европы и «се-
ребро» мирового первенства. Потом были 
Алина Загитова и Евгения Медведева, кото-
рые на Олимпиаде-2018 в Пхенчхане стали 
обладательницами золотой и серебряной 
медалей соответственно, принесли нашей 
сборной «серебро» в команде. А дальше — 
чемпионка Европы-2020 Алена Косторная, 
не менее известные всем олимпийская чем-
пионка 2022 года Анна Щербакова, серебря-
ный призер Игр-2022 Александра Трусова... 
И пережившая в Пекине разрушительную 
драму, но имеющая нечто ценное, чего у 
нее никто не сможет отнять, — любовь бо-
лельщиков — Камила Валиева.

Звезда на небосклоне Этери Тутберид-
зе, которая засияла недавно, но уже стала 
невероятно яркой, — Аделия Петросян, дву-
кратная чемпионка России и трехкратная 
победительница финала Гран-при страны.

● ● ●
Обо всех фигуристках, чья карьера не-

разрывно связана с Тутберидзе, мы погово-
рили с первой российской чемпионкой мира 
в женском одиночном катании и трехкратной 
чемпионкой Европы Марией Бутырской.

— Мария Викторовна, что вы може-
те сказать про нынешних учениц Этери 
Тутберидзе?

— Аделия Петросян сейчас, понятное 
дело, лидер сборной России по фигурному 
катанию. Двукратная чемпионка России, с 
элементами ультра-си, с хорошим катанием 
— это налицо!

— Как бы вы оценили потенциал 
юниоров Этери Георгиевны? Таких, на-
пример, как Алиса Двоеглазова, Марга-
рита Базылюк?

— Все зависит от их собственной ра-
боты. Этери делает для своих учеников 
максимум. Кто схватится, кто услышит ее, 
кто будет пахать, работать, кто будет очень 
хотеть — у тех, естественно, получится. По-
другому никак.

— Кого вы бы отметили из ее учениц 
прошлых лет? 

— Все по-своему были хороши. У каждой 
был свой почерк: у кого-то больше харизмы, 
у кого-то больше артистичности, у кого-то 
прекрасные прыжки. Они все достойные, 
начиная с Юлии Липницкой и давайте пока 
не будем говорить «заканчивая» Камилой 
Валиевой. Будем надеяться, что у нее еще 
будет шанс показать себя. Всеми девчонка-
ми Этери Тутберидзе может гордиться. Они 
пахали на результаты на международной 
арене. Мы всегда знали, что они надежные. 
Они тоже творили историю. 

— Какую изюминку вы бы отме-
тили в каждой ученице Тутберидзе в 
отдельности?

— Если начать с Юлии Липницкой, то ее 
произвольная программа настолько нас всех 
впечатлила — это был как будто спектакль, 
который она здорово отыграла: все было 
едино — начиная от спортивных элемен-
тов и заканчивая образом. Было настолько 
классно, что запомнилось на долгие годы. 
Алина Загитова настолько эмоциональна, 
настолько умеет зажечь зал — мне в ней 
очень импонирует это. Евгения Медведева 
— очень артистична, пластична. Эта девоч-
ка была очень надежная, мне нравилась 
в Жене стабильность. И Анна Щербакова 
мне очень импонирует и как фигуристка, 
и как человек. Она воспитанный человек в 
жизни и такая же воспитанная и красивая в 
фигурном катании.

Надежда КОЖУШНАЯ.

ЕФРЕМОВУ ПРИПИСАЛИ СМАРТФОН
Выяснилась подоплека скандала с отбывающим 
наказание актером

«Этери может 
гордиться 
учениками»
У «железной леди» 
российского фигурного 
катания — особый день

Вице-
чемпионка 

мира раскрыла 
секреты побед 

в комбинированной 
пирамиде

партий. — «МК»), 
отыгрываться и н

— М
сказ

ЛВице-ц
чемпионка 

мира раскрылар р р

«Бильярд —
это по любви!»

З б Э

Этери Тутберидзе 
и Алина Загитова.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

— Охотник вчера и сегодня.
—  Нужна ли современному охотнику охот-

ничья литература?
— На заячьих охотах.
—  Избежать несчастья: статистика не-

счастных случаев на охоте.
— Гончая и запахи.
—  Учеты диких животных: вопросы и 

ответы.
— Вести с водоемов.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ»

Трагедия, произошедшая на концерте 
Елены Ваенги в Твери, сегодня громко 
обсуждается. Зрительнице стало плохо 
во время выступления певицы, в резуль-
тате 71-летняя пенсионерка скончалась 
во время антракта. По последней ин-
формации, произошел отрыв тромба. 
Спасти ее не смогли, хотя на помощь 
поспешила кардиолог, которая оказалась 
на концерте. «Скорая помощь» вовремя 
не подоспела. 

«Были на этом концерте. Зал битком, 
дышать нечем. Женщина лежала еще живая 
на полу. Ни аптечки, ни врача... Из персонала 
даже никто не подошел. Может, ее можно 
было спасти. «Скорая» приехала минут че-
рез 30», — писали посетители в соцсети. 
Разумеется, сейчас невозможно кого-то 
впрямую обвинять, любое частное мнение 
может оказаться предвзятым. И тем не менее 
вопросы есть. 

Главные, которые интересуют поклонни-
ков: что случилось, кто виноват и что делать 
в такой ситуации? Концертный директор 
Ваенги отказалась от комментариев. «МК» 
пообщался с концертными директорами, 
которые работают со многими нашими ар-
тистами, и получил у них ответы на многие 
поставленные вопросы.

Итак, кто отвечает за происходящее на 
концерте: администрация зала или артист? 
По словам концертного директора Дени-
са Рольгейзера, за готовность зала пре-
жде всего отвечают те, кто предоставляет 
площадку. 

— Безусловно, за комфорт и безопас-
ность зрителей в зале отвечает администра-
ция зала, — говорит концертный директор 
Денис Рольгейзер. — Площадки для про-
ведения культурно-массовых мероприятий 
— это специализированные помещения, в 
которых предусмотрена система опреде-
ленного воздушного привода или кондицио-
нирования. И эти системы всегда должны 
быть исправны и проверены перед началом 
любого мероприятия. Это как раз задача 
дирекции и служб зала. Наравне с обеспе-
чением противопожарной безопасности и 

безопасности доступа зрителей на площадку. 
На больших концертах это еще и обязатель-
но дежурство кареты «скорой помощи» и 
представителей правоохранительных ор-
ганов. Эти требования закреплены четкими 
нормативными актами, которые имеются у 
каждой площадки.

— То есть врачи «скорой помощи» 
должны были появиться раньше? 

— Если это сольный концерт, «скорая» 
должна дежурить обязательно! 

По словам Рольгейзера, артист, точнее, 
его директор, вполне может и даже должен 
высказывать пожелания или недовольство 
при несоблюдении условий технического 
или бытового райдера. 

— Зона артиста — гримерная комната 
и сцена. А главная задача — качественный 
концерт, соблюдение всех договоренно-
стей по регламенту мероприятия, времени 
выступления и так далее. Все остальные 

вопросы — компетенция администрации 
концертного зала или площадки, — говорит 
директор. 

— Но как могла сама Елена не чув-
ствовать, что зрителям очень душно из-за 
разницы температур на сцене и в зале? 

— Могу заметить, что зачастую на сце-
не температура еще выше, чем в зале. На 
артиста направлены десятки сильных све-
товых приборов, установлены музыкальное 
оборудование и техника, от которых тоже 
производится дополнительное тепло. Если 
артист работает с музыкальным коллективом, 
то это тоже сосредоточение в ограниченном 
пространстве людей. Как правило, на сцене 
устанавливаются дополнительные вентиля-
торы. Но и они не всегда помогают. О том, 
какая температура в зале, артист знать не 
может физически. Во время выступления 
певец из-за световых приборов практиче-
ски не видит зал, пока в нем не включается 

дополнительный свет, — объясняет концерт-
ный директор. 

Ну и, конечно, главный вопрос: есть ли 
какая-то вина самой исполнительницы в про-
изошедшем? По мнению нашего собеседни-
ка, обвинять Ваенгу было бы неправильно. 

«На мой взгляд, это скорее трагическое 
стечение обстоятельств. Человеку может 
стать плохо в любой момент и в любом месте. 
Поэтому полностью возлагать ответствен-
ность за произошедшее на администрацию 
зала, организаторов концерта и тем более ар-
тиста нельзя. Разумеется, проверка покажет, 
насколько хорошо работали все необходимые 
системы обеспечения комфорта зрителей. И 
если проблемы будут обнаружены, к дирекции 
зала, конечно, возникнут законные вопросы, 
— продолжает Рольгейзер. — Я считаю, что ни-
какой вины артиста в произошедшем нет. Мне, 
кстати, посчастливилось работать с Еленой 
Ваенгой, знаю ее лично. Прекрасная, талант-
ливая певица, всегда потрясающе работает. 
Елена очень эмоциональный и трогательный 
человек, и уверен, что данную ситуацию она 
переживает близко к сердцу».

...Кстати, наличие в помещении концерт-
ного зала кареты «скорой помощи» важно 
и для самого артиста. Как рассказал нам 
директор скончавшегося в 2022 году Пьера 
Нарцисса Сергей Дворцов, однажды у ис-
полнителя поднялась температура, а ему 
нужно было выходить на сцену. «Врачи сби-
вали температуру как могли. Он выступил, 
но потом все равно все закончилось работой 
врачей «скорой помощи», хорошо, что они 
присутствовали», — рассказал Сергей. 

Но могла ли духота в зале способство-
вать гибели женщины? 

— Духота и плохое самочувствие, психо-
эмоциональное состояние могли спровоци-
ровать в конечном итоге отрыв тромба, — по-
яснила нам врач-терапевт Наталья Петрова. 
— Возможно, предпосылки к этому были 
раньше, но женщина не придавала значения 
своему плохому самочувствию. Могла поду-
мать, что просто устала, и решила развеяться 
на концерте, отдохнуть.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Поклонница певицы скончалась 
прямо на ее концерте
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Поклонница певицы скончалась 
прямо на ее концерте
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